
Деньги любят 
разговор
Телефонные операторы 
пожаловались  
на цену трафика  
«большой четверки»

Ассоциация операторов телефон‑
ной связи (АОТС), объединяющая 
небольшие региональные компа‑
нии, пожаловалась Роскомнадзо‑
ру и Россвязи на то, что «большая 
четверка» сотовых операторов 
завышает цены на пропуск го‑
лосового трафика в своих сетях. 
Эта услуга, по данным участников 
рынка, обходится им в 20 млрд 
руб. в год. Решением они видят 
госрегулирование цен, но сама 
«большая четверка» настаивает 
на рыночных  отношениях.

АОТС направила в Роскомнад-
зор и Россвязь письмо (копия есть 
у „Ъ“) с просьбой включить компа-
нии «большой четверки» (МТС, «Ме-
гаФон», «Вымпелком», Tele2) в реестр 
существенных операторов. По мне-
нию авторов обращения, «большая 
четверка» намеренно завышает опто-
вую цену на пропуск голосового тра-
фика для менее крупных операторов, 
которые закупают его при звонках 
абонентов с телефонов фиксирован-
ной связи на мобильные. Для абонен-
тов крупнейших сотовых операторов 
минута голосовой связи стоит в сред-
нем 0,8 руб., тогда как на оптовом ме-
жоператорском рынке цена может 
достигать 1,89 руб., говорится в пись-
ме АОТС. Включение же «четверки» 
в реестр (в нем состоят «Ростелеком» 
и крупные региональные операторы 
связи) позволит регулировать эти та-
рифы на уровне государства.

• В АОТС на момент последней конфе-
ренции входило около 20 операторов, 
в основном предоставляющих фикси-
рованную телефонную связь в регио-
нах. Телефонная емкость  членов ассо-
циации — около 100 тыс.  номеров.
Для включения операторов в ре-

естр существенных, указывает АОТС, 
есть два основания: возможность 
пропуска ими не менее 25% трафика 
в России и аффилированность друго-
му существенному оператору. Пер-
вое, по мнению авторов, может рас-
пространяться на МТС, «МегаФон» 
и «Вымпелком», второе — на Tele2, 
принадлежащий «Ростелекому».

Советник гендиректора МТТ Ев-
гений Чечельницкий указывает, что 
ситуация приводит к постепенно-
му выдавливанию мелких игроков 
с рынка. «Мы постоянно сталкиваем-
ся с тем, что к нашим абонентам при-
ходят крупные операторы и предла-
гают перейти к ним, поскольку зво-
нок на сеть оператора из „четвер-
ки“ будет стоить им 0,8 руб. в минуту 
и ниже, и абоненты уходят»,— пояс-
няет он. По его оценке, совокупные 
затраты операторов фиксированной 
связи на услуги «большой четверки» 
по пропуску голосового трафика со-
ставляют около 20 млрд руб. в год.

Рынок региональных операторов 
стремительно сокращается, отмеча-
ет гендиректор агентства Telecom-
Daily Денис Кусков.
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Лука беда начало
На Западе решают, как наказать Белоруссию, но не отдать ее на растерзание России
Госсекретарь США Майк Помпео в чет‑
верг призвал к проведению в Белорус‑
сии новых президентских выборов. 
Скорее всего, с таким же призывом 
в пятницу выступят министры ино‑
странных дел стран Евросоюза. И США, 
и ЕС ранее заявили, что состоявшиеся 
9 августа в Белоруссии выборы не были 
«ни свободными, ни честными». Они 
намерены ввести в отношении боль‑
шого числа белорусских должностных 
лиц санкции за фальсификацию ре‑
зультатов голосования и насильствен‑
ное подавление протестов оппозиции. 
В то же время и перед ЕС, и перед США 
стоит непростая дилемма: как нака‑
зать Минск, но не допустить усиления 
его зависимости от Москвы.

«Все пошло не так»
Главной темой намеченной на пятницу 
видеоконференции глав МИДов стран—
членов Евросоюза станет Белоруссия. На-
кануне в Еврокомиссии заявили, что пре-
зидентские выборы в этой стране не были 
«ни свободными, ни честными». Бессмен-
ного белорусского лидера Александра Лу-
кашенко, за которого, по утверждению 
местного ЦИКа, проголосовали более 80% 
белорусов, не поздравил ни один высоко-
поставленный европейский политик или 
чиновник. Зато многие из них жестко рас-
критиковали его за зачистку политическо-
го поля накануне выборов и насильствен-
ный разгон митингов несогласных с объ-
явленным результатами. При этом Алек-
сандра Лукашенко на Западе вновь, как 
и несколько лет назад, стали называть «по-
следним диктатором Европы».

«Все пошло в неправильном направ-
лении, и нам нужно снова ужесточить 
меры»,— выразила общее мнение ми-
нистр иностранных дел Швеции Анн 
Линде. Она, как и другие представите-
ли западных стран, не скрывала досады: 
как раз в последние годы наметилось за-
метное сближение Белоруссии с Евросою-
зом и США. Запад ослабил санкции в от-
ношении белорусских властей, Минск 
вновь стали посещать высокопоставлен-
ные лица из Европы и Америки, Белорус-
сию стали активнее вовлекать в проекты 
«Восточного партнерства» ЕС и энергети-
ческое сотрудничество, США вот-вот долж-
ны были впервые с 2008 года направить 
в страну своего посла.

Эти меры отчасти были призваны мо-
тивировать Александра Лукашенко дви-
гаться в правильном направлении (часть 
санкций, например, сняли после того, 
как он освободил некоторых политзаклю-
ченных). Но не менее, а, возможно, и бо-
лее важной целью ЕС и США считали осла-
бление российского влияния на Белорус-
сию. Так, бывший советник по националь-
ной безопасности президента США Джон 
Болтон в своих мемуарах пишет, что посе-
тил Минск в 2019 году, чтобы «всем стало 
ясно, что, несмотря на далеко не идеаль-
ный послужной список Белоруссии в во-
просе прав человека, США не дадут Рос-
сии просто поглотить ее». В том, что рос-
сийские власти вынашивают в отноше-
нии соседнего государства такие планы, 
он не сомневался.

Накануне пятничной видеоконферен-
ции многие европейские дипломаты вы-
сказывались в схожем ключе. Ряд глав МИ-
Дов стран ЕС заявили о необходимости вве-
сти санкции в отношении белорусских вла-
стей, однако, судя по всему, на данном эта-
пе речь пойдет не о каких-то масштабных, 
например секторальных, мерах, а о персо-
нализированных черных списках. В них, 
как ожидается, внесут представителей 
ЦИК Белоруссии, сотрудников силовых 
структур страны, ответственных за приня-
тие решений, других должностных лиц.

Глава МИД Чехии Томаш Петршичек 
допустил, что в ход могут пойти и некие 
«экономические рычаги давления на Лу-
кашенко» и что, в частности, может быть 
прекращено финансирование ряда про-
ектов «Восточного партнерства» в Бело-
руссии. Однако широкой поддержки эти 
идеи пока не получили. Коллеги Тома-
ша Петршичека из других стран ЕС под-
черкивали, что нужно наказать белорус-
ские власти, а не граждан. А министр ино-
странных дел Латвии Эдгар Ринкевич пря-
мо сказал: введение жестких европейских 
санкций будет означать, что Белоруссия 
«полностью попадет под влияние России».
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Над «Газпромом» 
сжижаются тучи
Европейские потребители выбирают СПГ 
вместо российского газа

«Газпром» в первом полугодии сокращал 
продажи своего газа в Европу гораздо 
быстрее большинства своих конкурен‑
тов. Компания снизила экспорт в даль‑
нее зарубежье на 18%, тогда как спрос 
на рынке упал из‑за коронавируса и те‑
плой зимы только на 6,5%. Например, 
Германия, крупнейший клиент «Газпро‑
ма», сократила покупки почти исклю‑
чительно российского газа. Напротив, 
поставщики СПГ — Катар и США — посте‑
пенно увеличивали долю на европейском 
рынке. По мнению аналитиков, во втором 
полугодии «Газпром» сможет частично 
восстановить поставки, но жесткая кон‑
куренция с СПГ сохранится.

«Газпром» в январе—июне сократил экс-
порт газа в Европу на 18%, до 78,9 млрд ку-
бометров, следует из отчетности компании 
по РСБУ. На основном рынке сбыта — в За-
падной Европе — поставки упали на 17% — 
до 60 млрд кубометров. При этом в Герма-
нию, которая является крупнейшим рын-
ком для российского газа, экспорт упал сразу 
на 25%, до 20,1 млрд кубометров, в Италию — 
на 14,6%, до 9,9 млрд кубометров. Худшую ди-
намику предсказуемо показала Турция: экс-
порт в эту страну, куда «Газпром» специально 
построил прямой газопровод «Турецкий по-
ток», рухнул в 1,7 раза, до 4,7 млрд кубометров.

В Турции «Газпром» вытесняет азербайджан-
ский газ со второй фазы проекта «Шах-Дениз» 
и СПГ из Катара и Алжира. В Германии, как отме-
чает Мария Белова из Vygon Consulting, общее 
потребление газа в первом полугодии сократи-
лось на 2,7 млрд кубометров (в основном из-за 
пандемии и теплой зимы), а импорт, по ее оцен-
кам, упал на 6,5 млрд кубометров. То есть почти 
все сокращение импорта пришлось на россий-
ский газ. Более значительное падение импорта 
газа в страну по сравнению со снижением потре-
бления объясняется, по ее оценке, увеличением 
отбора газа из ПХГ с января по апрель 2020 года 
и менее активной его закачкой в апреле-мае.

Доля «Газпрома» на рынке стран дальне-
го зарубежья (в них входят ЕС без Прибал-
тики, но с учетом Турции), по собственным 
оценкам компании, рухнула на 4,4 процент-
ного пункта, до 27,8% в первом полугодии. 
Конкуренты монополии — Норвегия и Ал-
жир — также снизили объемы поставок. Ал-
жир сократил трубопроводные поставки силь-
нее «Газпрома» — на 28,9%, до 14,5 млрд кубо-
метров. Но основным конкурентом «Газпро-
ма» остается СПГ. Несмотря на обрушение ми-
ровых цен на СПГ и связанные с этим про-
блемы у американских поставщиков, они 
продолжили наращивать свою долю на рынке.
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Капиталу по-прежнему 
лучше на Западе
На фоне падения прибыли в экономике РФ  
его отток в январе—июле вырос на 53%

Согласно данным ЦБ, сальдо платеж‑
ного баланса в июле 2020 года неожи‑
данным образом оказалось в плюсе 
на $2,2 млрд, чему во многом послужил 
крайне низкий импорт услуг и неплохие 
показатели экспорта нефти. Ни положи‑
тельный торговый баланс, ни валютные 
интервенции ЦБ в рамках бюджетного 
правила не перекрыли отрицательное 
сальдо по капитальному счету —  вывоз 
капитала частным сектором  только 
за июль составил $6 млрд, за семь 
месяцев 2020 года он вырос на 53% 
на фоне падения экспортной  выручки 
и прибыли в экономике.

Несмотря на ожидания рынком пере-
хода сальдо текущего счета платежного 
баланса к отрицательным значениям, его 
до сих пор не состоялось. Оценки ЦБ состо-
яния платежного баланса свидетельствуют, 
что в июле 2020 года оно снова оказалось 
в значительном (по текущем временам) 
плюсе в $2,2 млрд, благодаря тому что тор-
говое сальдо достигло максимума с апре-
ля — $6,7 млрд.

Рост внешнеторговых прибылей обна-
руживается на фоне восстановления товар-
ного импорта из стран дальнего зарубежья 
(90% всего ввоза товаров в РФ), объем ко-
торого, по данным ФТС, в июле 2020 года 

превысил уровень июля 2019 года на 0,4% 
(в апреле он был на 20% ниже, а в июне — 
на 6% ниже, чем год назад), а также непло-
хих показателей экспорта нефти. «Экс-
порт нефти из России должен был оста-
ваться под давлением с мая из-за ограни-
чений в рамках сделки OPEC+ (они полно-
стью соблюдены), однако предыдущие ме-
сячные данные свидетельствуют, что Рос-
сия получала $0,6–0,7 млн экспортных до-
ходов на каждый доллар изменения цены 
Urals в мае—июне, что выше, чем истори-
ческие средние поступления в $0,5 млн 
для этих месяцев»,— замечают аналитики 
банка ING. Положительным фактором для 
торгового баланса оставался и крайне низ-
кий импорт услуг. 

«Существенную поддержку (состоя-
нию торгового баланса в июле.— „Ъ“) все 
еще оказывает подавленный импорт услуг 
(в два раза ниже год к году). Без него саль-
до было бы отрицательным (как во втором 
квартале, так и в июле). По нашим оценкам, 
июль внесет наибольший вклад в совокуп-
ное сальдо счета текущих операций по ито-
гам третьего квартала (при прочих равных), 
что будет оказывать давление на рубль»,— 
отмечают аналитики Райффайзенбанка.
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А ЛЕКСАНДРА ЛУК АШЕНКО ПРОВОЖ А ЛИ ВСЕМ МИНСКОМ
В С Е Н А Р О Д Н О  И З Б РА Н Н О М У  П Р Е З И Д Е Н Т У  Б Е Л О Р У С С И И  Ж Е Л А Ю Т  С ТАТ Ь  В С Е Н А Р О Д Н О  И З Г Н А Н Н Ы М

Белоруссия в новом формате протестует против насилия и объявления президентом Алексан-
дра Лукашенко. Улицы Минска с утра заполняют женщины в белом и с цветами, а автомобили 
замедляют ход, создавая пробки. Но главное — несогласие с итогами президентских выборов 
теперь высказывают те, кто вроде бы считался опорой Александра Лукашенко,— рабочие 
крупных заводов. Власти при этом заметно снизили уровень насилия, и это настораживает 
некоторых собеседников спецкора „Ъ“ Владимира Соловьева.

В Минске 13 августа все было не так, как обычно. Если, конечно, под «обычным» понимать жесткие задержа-
ния и избиения людей, которые стараниями силовиков превратились в повседневную рутину. С утра сотни одетых 

преимущественно в белое женщин и девушек пришли на проспект Независимости с цветами в руках и пошли 
вдоль него, заняв тротуар. Кроме букетов они несли нарисованные от руки плакаты: «Мир и Любовь! Мы вместе!», 
«За честные выборы!». Саундтреком к шествию был непрекращающийся гул клаксонов десятков машин, замедля-
ющихся до скорости идущих.

— Мы хотим, чтобы политзаключенных освободили. То, что творится на улицах,— ужасно. Бьют на-
ших братьев, сестер без разбора. Мы хотим, чтобы наш голос услышали, хотим перемен и хотим, чтобы 
нас не били,— рассказали „Ъ“ две участницы шествия, у одной из которых на днях была задержа-
на родственница.

Реакция Александра Лукашенко 
на массовые протесты разочаровала 
как руководителей западных стран, 
так и многих россиян (на фото: цветы 
и свечи у посольства Белоруссии 
в Москве)  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Подписной  
индекс 50060
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От Российского 
фонда 
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В то же время дополнительные 
$6 млрд оттока по сальдо операций 
частного сектора с капиталом в июле 
(напомним, „Ъ“ ранее описывал ано-
малию платежного баланса за второй 
квартал, когда отток капитала и приток 
прямых иностранных инвестиций ока-
зались взаимным зеркальным отраже-
нием — см. „Ъ“ от 13 июля) привели к 
тому, что вывоз капитала частным сек-
тором с начала года достиг $34,9 млрд 
— это на 53% выше показателя того же 
периода 2019 года.

«В отличие от ситуации годом ранее, 
когда определяющую роль в формиро-
вании показателя сыграли операции 
банков, в оцениваемом периоде клю-
чевым стало примерно равное по объ-
ему увеличение внешних активов про-
чих секторов и снижение обязательств 
банков перед нерезидентами»,— пояс-
няют в ЦБ. С марта 2020 года правитель-
ство продвигает идею увеличения нало-
гообложения на вывоз дивидендов, ро-
ялти и процентных платежей за грани-
цу с 0–5% до 15% — в частности, на этой 

неделе успехом завершились перегово-
ры с Кипром. «Еще неизвестно, приве-
дет ли это к меньшему оттоку капита-
ла или увеличению репатриации. Это 
во многом зависит от того, является ли 
причина оттока капитала оптимизаци-
ей налогов или другими проблемами, 
включая проблемы с институциональ-
ной средой и/или с перспективами ро-
ста»,— отмечают в ING. В Райффайзен-
банке же считают, что такой отток капи-
тала «обусловлен не ввезенной в РФ экс-
портной выручкой и выводом средств 
из-за низких ставок на локальном рын-
ке и является одним из основных аргу-
ментов, который будет удерживать ЦБ 
от заметного снижения ключевой став-
ки от текущего уровня (4,25% годовых)».

На фоне сокращения продаж ино-
странной валюты ЦБ и отсутствия значи-
тельного притока средств в ОФЗ отток в 
июле стал основным фактором, способ-
ствовавшим среднемесячному сниже-
нию курса рубля к доллару на 3% (см. гра-
фик),— и одним из основных факторов 
риска для российской валюты в ближай-
шем будущем.

Алексей Шаповалов

Капиталу по-прежнему 
лучше на Западе

Премьер-министр Михаил 
 Мишустин начал свою рабо-
чую поездку на Дальний Вос-
ток, которая продлится почти 
неделю, с Чукотки: прибыв в 
Анадырь, он ознакомился с не-
которыми из проблем этого ре-
гиона. Так, премьер пообещал 
поддержать местный теплич-
ный агропроект — на Чукотке 
продовольственная корзина 
одна из самых дорогих в Рос-
сии в силу того, что значитель-
ная часть продуктов ввозится 
в регион посредством сложной 
транспортной схемы,— а также 
обратил внимание на необхо-
димость снижения стоимости 
энергии.

Практически недельная по-
ездка премьер-министра Михаи-
ла Мишустина на Дальний Восток 
началась с самого удаленного ре-
гиона России — Чукотки, где, как 
гласит плакат на здании аэропор-
та Угольный, «рождается день». Из 
Анадыря премьер направился на 
Камчатку, где пробудет несколько 
дней, а затем посетит Магадан и 
Благовещенск. В дальневосточное 
«турне» премьер отправился в со-
провождении примерно 60 чинов-
ников, правда, ответственный за 
развитие макрорегиона вице-пре-
мьер Юрий Трутнев принять в нем 
участие не смог из-за полученного 
накануне положительного резуль-
тата теста на коронавирус, вчера 
повторный тест у него также ока-
зался положительным.

Программа визита непосред-
ственно в Анадырь была во мно-
гом продиктована специфически-
ми проблемами региона: один из 
крупнейших золотодобывающих 
субъектов РФ фактически является 
монозависимым от этой отрасли, 
а его развитие существенно сдер-
живают суровый климат, высокая 
стоимость как проживания, так и 
ведения бизнеса, а также транс-
портная удаленность. В первую 
очередь премьер посетил теплич-
ный комплекс, где выращиваются 
зелень и огурцы. Выяснив, что для 
Чукотки вопрос производства соб-
ственных овощей стоит довольно 
остро, премьер пообещал этому 
проекту поддержку.

Поясним, в силу того что в ре-
гионе природно-климатические 
условия крайне неблагоприятны 
для ведения сельского хозяйства, 
потребности населения в продо-
вольствии удовлетворяются пре-
имущественно за счет импорта — 
ввоз же продукции осложняется 
транспортной удаленностью и от-
сутствием межрегионального на-
земного сообщения (даже на са-
мой Чукотке отсутствует назем-
ное сообщение между Анадырем 
и аэропортом — добираться при-
ходится либо на вертолете, либо 
по воде). В связи с этим продо-
вольственная корзина на Чукот-
ке одна из самых дорогих в Рос-

сии, что местные власти пыта-
ются хотя бы сгладить: в регионе 
действует программа обеспече-
ния населения социально значи-
мыми продуктами питания (еже-
годно из краевого бюджета выде-
ляется около 500 млн руб. на суб-
сидирование завоза таких продо-
вольственных товаров).

Отчасти обеспечить Чукотку 
местными продуктами планиру-
ют и владельцы тепличного ком-
плекса — в 2019 году в нем про-
изведено 8 тонн овощной продук-
ции, сейчас строится второе зда-
ние, что позволит увеличить про-
изводство до 27 тонн в год. Как со-
общили Михаилу Мишустину вла-
дельцы комплекса, их тепличные 
огурцы стоят 480 руб. за 1 кг, а при-
возные — 600 руб. Разброс цен, ви-
димо, впечатлил премьера: «Сто 
процентов — овощи должны быть 
местные, этот проект — якорь, и 

мы его двигаем». «Двигать» проект 
Михаил Мишустин намерен с по-
мощью мер поддержки — премьер 
предложил обсудить с Минсельхо-
зом и Минфином, в частности, воз-
можность субсидирования про-
центной ставки по кредитам и ка-
питальных затрат.

Другая проблема Чукотки — 
энергетическая изолированность 
и как следствие — дороговизна 
электроэнергии. Как пояснил гла-
ва Минэнерго Александр Новак, 
энергосистема Чукотки замкнута 
и отделена от энергосистемы Рос-
сии. Старая Билибинская АЭС вы-
работала свой срок (первый блок 
выведен из эксплуатации, три 
остальных последуют за ним в ав-
густе 2023 года), и для замещения 
выбывающих мощностей реше-
но использовать плавучий энер-
гоблок (ПАЭС) «Академик Ломоно-
сов». Михаила Мишустина в связи 
с этим беспокоила стоимость энер-
гии. Он сообщил, что правительст-
во договорилось с «Росатомом» о 
том, что госкорпорация будет по-
крывать соответствующие издер-
жки, «чтобы с тарифом не было 
игр», и теперь премьера интересо-
вало, станет ли энергия на Чукот-
ке дешевле. 

Первый заместитель гендирек-
тора «Росатома» Александр Лок-
шин заверил, что при полной за-
грузке ПАЭС действительно так и 
будет, но пока плавучая станция 
загружена на 25%, а после того как 
Билибинская АЭС перестанет ра-
ботать, загрузка поднимется до 
50%. Александр Новак добавил, 
что энергонагрузка будет расти с 
учетом роста потребления, в том 
числе за счет новых проектов. От-
метим, ПАЭС должна обеспечить 
энергией также компании и про-
екты в Баимской рудной зоне (к 
2026 году там планируется постро-
ить горно-обогатительный комби-
нат, что, по оценкам правительст-
ва, позволит нарастить ежегодный 
объем производства меди на 15–
20%). Впрочем, ответы премьер-ми-
нистра устроили не в полной мере 
— по приезде в Москву он ждет от 
Минэнерго доклада на эту тему.

Евгения Крючкова,  
Анадырь

Продовольственная программа Чукотки
Премьер-министр начал визит на Дальний Восток
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Столичные власти начали перего-
воры с чиновниками Подмосковья, 
Санкт-Петербурга и Тульской об-
ласти о внедрении единой систе-
мы оплаты проезда в обществен-
ном транспорте. Планируется, что 
пассажиры смогут пользоваться мо-
сковской «Тройкой» и в других го-
родах. Власти Петербурга пока из-
учают предложение Москвы — ранее 
здесь уже тестировали и отказались 
от некоторых столичных разработок. 
 Подмосковные власти, в свою оче-
редь, в начале 2019 года уже анон-
сировали планы по объединению 
транспортных карт с Москвой, но 
сделать этого так и не удалось.

«Москва обсуждает объединение сис-
тем оплаты проезда с Московской обла-
стью, Тулой и Санкт-Петербургом,— рас-
сказали „Ъ“ в департаменте транспорта 
столицы.— Помимо объединения би-
летных систем с Петербургом обсужда-
ются и совместные решения в части ав-
томобильных парковок (имеется в виду 
управляющее ПО и мобильное приложе-
ние.— „Ъ“)». Подробностей в ведомстве 
не раскрыли. В пресс-службе Смольного 
подтвердили переговоры: сформирова-
на «рабочая группа» для разработки еди-
ного электронного проездного. 

Транспортные карты для оплаты про-
езда действуют сегодня в большинстве 
крупных городов РФ. Столичная «Трой-
ка» существует с 2013 года. С 2016 года 
выпускаются кобрендинговые карты с 
встроенными чипами от «Тройки» и под-
московной «Стрелки», однако счета у них 
отдельные и пополнять их надо разны-
ми способами. Аналогичная карта, объе-
диняющая «Тройку» и питерский «Подо-
рожник», выпускается с 2017 года. В фев-
рале 2019 года губернатор Подмосковья 
Андрей Воробьев анонсировал создание 
единой платежной системы для Москвы 
и области: «Ни „Стрелки“, ни „Тройки“ 
не будет — это рудимент, которому пред-
стоит отмереть». Но за полтора года объе-
динение так и не состоялось. Вопрос на-
ходится в проработке, поясняют в мин-
трансе Московской области.

Московская мэрия готова безвозмезд-
но передать властям Петербурга разра-
ботки и лицензии в системе оплаты про-
езда, пояснили „Ъ“ в комитете по тран-
спорту Петербурга, но этот вариант пока 

изучается. В Смольном говорят о прове-
дении «финансового аудита» проекта. 
Питерское ГКУ «Организатор перевозок» 
с декабря 2019-го по март 2020 года ана-
лизировало одну из столичных систем 
по управлению городским транспортом, 
в пилотном режиме она была разверну-
та в Санкт-Петербурге для тестирования. 
Петербургские власти сделали вывод о 
«невозможности ее использования без 
проведения доработок». В прошлом году 
Смольный расторг договор стоимостью 
750 млн руб. с подрядчиком, который 
разрабатывал платформу комплексной 
системы управления городским и приго-
родным пассажирским транспортом. Ее 
планировалось ввести к середине 2020 
года вместе с реформой общественного 
транспорта, но поскольку последняя от-
ложена до 2022 года, у правительства Пе-
тербурга сдвинулся и дедлайн по внедре-
нию IT-решений.

Получить вчера комментарии предста-
вителей Тульской области по поводу вне-
дрения столичного опыта „Ъ“ не удалось.

Потенциальных пользователей у но-
вой объединенной платежной системы 
немного, считает глава Союза пассажи-
ров, член общественного совета Мин-
транса России Кирилл Янков. Это вид-
но, считает он, и по низкому спросу на 
кобрендинговые карты «Тройка-Подо-
рожник»: «Найти людей, которые хоте-
ли бы пользоваться одновременно мо-
сковским и питерским общественным 
транспортом, сложно». А вот объединять 
платежные системы в регионах-соседях 
важно, уточнил господин Янков. Экс-
перт считает необходимым ускорить ра-
боты по созданию единой карты в Мо-
скве и Подмосковье: между этими реги-
онами существует мощная маятниковая 
миграция. «В целом мир идет к тому, что-
бы оплачивать проезд можно было те-
лефоном и банковскими картами, а не 
транспортными»,— добавляет Кирилл 
Янков. В конце 2018 года, напомним, 
вице-мэр Максим Ликсутов в интервью 
„Ъ“ рассказывал о планах модернизиро-
вать столичную билетную систему (что-
бы, в частности, можно было пополнять 
«Тройку» без валидации), но работа эта 
пока не окончена.

Иван Буранов;  
Яна Войцеховская,  
Санкт-Петербург

«Тройка» скачет по Руси
Московская билетная система 
может появиться в других городах

Оперативные данные Банка 
России по платежам в эконо-
мике РФ продемонстрирова-
ли, что снижение в конце июля 
деловой активности, возмож-
но, было временным. На на-
чало августа почти в полови-
не отраслей входящие потоки 
платежей были выше условной 
«нормы» 2016–2019 годов, фак-
тически в неделю с 3 по 7 авгу-
ста платежи в экономике со-
поставимы с докризисными. 
Несмотря на практическое ис-
черпание волны отложенно-
го спроса, в ближайшее время 
платежи будут, видимо, выше 
среднестатистических по объ-
ему: процесс погашения отло-
женных «эпидемических» дол-
гов явно не завершен.

Бюллетень «Мониторинг от-
раслевых финансовых потоков», 
опубликованный вчера Банком 
России,— яркое подтверждение 
крайней неустойчивости динами-
ки финансовых потоков в июне—
августе 2020 года. Эпидемия и 
связанные с нею резкие измене-
ния ожиданий, деловых страте-
гий, практик работы в отраслях 
изменили очень многое. Рассчи-
тываемые с мая ЦБ показатели 
входящих и исходящих потоков 
их платежей невозможно отно-
сить только к ограничениям эко-
номической активности и к ре-
шениям собственников об откры-
тии или закрытии бизнесов или 
подразделений. Тем не менее аг-
регированные цифры вполне по-

зволяют качественно (вряд ли ко-
личественно) определять микро-
тренды в отраслях, хотя их дина-
мика остается предположитель-
ной: ЦБ рассчитывает отклоне-
ния потоков (предприятия—бан-
ковские клиенты идентифициру-
ются по ОКВЭД) от условной «нор-
мы» к среднему уровню дневных 
сезонно сглаженных платежей с 
20 января по 13 марта 2020 года. 
При этом ЦБ приводит и диапазо-
ны величины таких платежей в 
2016–2019 годах вместе с индек-
сами к показателям «нормы», из 
них в ряде случаев следует, что и в 
прошлые три года волатильность 
платежей в отраслях была доволь-
но высокой.

Оценки Банка России по по-
следней неделе июля (вместе с 
другими косвенными показате-
лями) позволяли предположить, 
что на конец месяца эффект отло-
женного спроса в экономике, по 
крайней мере в том объеме, в ко-
тором он мог быть предъявлен 
быстро, был исчерпан: объемы 
входящих платежей после посто-
янного роста к «норме» зафикси-
ровались на низком уровне. Тем 
не менее на неделе с 3 по 7 авгу-
ста платежи продолжили восста-
навливаться. Исходя из их дина-
мики, уже есть основания пред-
полагать, что к середине августа 
в среднем по экономике (без уче-
та входящих платежей в секторе 
госуправления, а также без нефте-
добычи и нефтепереработки, где 
продолжается отставание, связан-

ное со сделкой ОПЕК+) восстанов-
ление номинально завершено — 
на прошлой неделе отставание от 
«нормы» составило 0,7%. В реаль-
ности дальнейшие провалы в ди-
намике очень вероятны — в ряде 
отраслей, как видно из графиков 
ЦБ, явно продолжаются процессы 
закрытия платежей, отложенных 
в прошлые периоды, их не во всех 
случаях имеет смысл относить к 
реализации отложенного спро-
са — часть экономики явно ста-
ралась «придерживать» деньги 
на счетах до появления большей 
определенности, какая-то часть 
также не имела средств для плате-
жа «по цепочке» из-за сходной так-
тики контрагентов. 

При этом ЦБ постоянно уточ-
няет и усложняет методику расче-
тов. В последнем бюллетене даны 
ряды данных по входящим пла-
тежам с учетом эффектов от разо-
вых крупных сделок (аналитики 
Банка России, в частности, отмеча-
ли влияние крупной сделки в ТЭК 
на консолидированные показате-
ли последней недели июля) с ча-
стично пересмотренными данны-
ми за июль. С точки зрения конеч-
ного потребления домохозяйств 
кризис уже завершен: в начале ав-
густа оно было выше «нормы» на 
7,4%, в розничной торговле — на 
22,6%. В группе отраслей, ориен-
тированных на потребительский 
спрос, превышение «нормы» в на-
чале августа составило 7,4%, неде-
лей ранее платежи отставали от 
нее на 8,1%.

На начало августа превышение 
объема входящих потоков над 
«нормой» зафиксировано ЦБ в 43 
отраслях экономики из 86 анали-
зируемых, при этом за первую не-
делю августа 25 отраслей «вошли 
в норму» (отставание от нее сме-
нилось превышением) и лишь во-
семь наоборот (превышение «нор-
мы» сменилось отставанием). 
Даже если предположение Банка 
России о полной реализации от-
ложенного спроса верно, в августе 
и, возможно, в сентябре при рав-
номерном восстановлении эконо-
мической активности и без круп-
ных потрясений будет наблюдать-
ся превышение объема платежей 
над «нормой» в большинстве отра-
слей, кроме продолжающих нахо-
диться в сильном кризисе (в пер-
вую очередь авиаперевозки, ряд 
инвестиционных отраслей). Но в 
целом на начало августа данные 
ЦБ показывают, что нормализа-
ция экономической ситуации — 
реальность: нельзя сказать, что 
«коронавирусный кризис» завер-
шен, но, во всяком случае, на его 
прямые общеэкономические эф-
фекты сейчас невозможно списы-
вать проблемы функционирова-
ния компаний в нестандартных 
условиях. В дальнейшем на пла-
тежи должны в большей степени 
влиять эффекты, связанные с су-
щественным снижением корпо-
ративных прибылей и, возможно, 
с изменившейся нормой сбереже-
ний в домохозяйствах.

Дмитрий Бутрин

На вирус больше не спишешь
Экономика вернулась в нормальный режим  
и расплачивается по весенним долгам

Цены на свежую зелень 
на Чукотке способны  
удивить даже неплохо  
зарабатывающего главу 
правительства  ФОТО  
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Александра Лукашенко 
провожали всем Минском

Еще одна девушка несла белый 
ватман с надписью: «Я не овца». На 
вопрос, что это значит, она ответила:

— Мы не овцы. Александр Лука-
шенко назвал нас проплаченными 
овцами, криминальными активи-
стами, безработными. Мы хотим ска-
зать, что мы отлично ходим на рабо-
ту, у нас есть семьи, мы взрослые, ум-
ные женщины, которые не согласны.

Гулявшие в этот день по Минску 
люди были не согласны не только с 
запредельным уровнем насилия, ко-
торый с 9 августа демонстрирова-
ли люди в форме ОМОНа, милиции, 
внутренних войск. По мере того как 
задержанных стали выпускать из 
утрамбованных ими изоляторов, бе-
лорусские Telegram-каналы запол-
нились фотографиями жестоко изби-
тых людей с синяками и гематомами. 
Многих били уже после задержания 
— непосредственно в изоляторах.

Протестовавших возмущает не 
только жестокость, но и итоги состо-
явшихся выборов, победителем ко-
торых был объявлен Александр Лу-
кашенко. Люди считают свои голо-
са украденными, а выборы — пол-
ностью сфальсифицированными. 
Среди участниц шествия были те, 
кто прежде на президентские выбо-
ры не ходил, но на эти вышел, чтобы 
проголосовать против действующе-
го президента.

— Безобразие! Обман! За это су-
дить надо — за такие выборы. Где 
вы видели 80%? Сколько можно из-
деваться над народом? Мы нищие, 
мы ни с чем, мы никто при этом пре-
зиденте,— негодовала в беседе с „Ъ“ 
70-летняя минчанка Татьяна.

Во второй половине дня число 
людей на проспекте Независимо-
сти значительно выросло. К минчан-
кам присоединились и мужчины, а к 
лозунгам про мир и любовь добави-
лись плакаты с надписью «Уходи!», 
а также с нецензурным синонимом 
этого слова. Адресат этого напутст-
вия был понятен всем.

Этот день от всех прошлых отли-
чало и то, что в городе, по крайней 
мере в центре, вообще не было за-
метно силовиков. Только машины 
дорожной инспекции, которых бы-
ло совсем не много. Еще одним уди-
вительным явлением стали манифе-
стации рабочих крупных заводов. 

Сообщения о том, что на стихийные 
митинги выходят рабочие БелАЗа, 
МАЗа, Минского тракторного заво-
да, крупнейшего в стране государст-
венного домостроительного комби-
ната МАПИД, «Белмедпрепаратов» и 
прочих предприятий, сыпались од-
но за другим.

Требования у всех похожие — 
прекратить избиения и репрессии, 
отменить итоги выборов и провес-
ти новые.

— Надо, чтобы честные были вы-
боры. Не верю результатам,— назвал 
в беседе с „Ъ“ первое требование опе-
ратор лазерной установки на БелАЗе 
Алексей Можаров.

И тут же добавил второе:
— Остановить беспредел — с ре-

бенком не выйти на улицу. Люди вы-
ходят, мирно протестуют, а их заби-
рают как минимум.

Другие работники расположен-
ного в Жодино (30 км от Минска) Бе-
лАЗа, с которыми удалось погово-
рить „Ъ“, повторяли слова оператора 
Можарова. Рабочие Минского трак-
торного завода, где в четверг люди 
тоже вышли из цехов, проговарива-
ли в разговоре с „Ъ“ то же самое.

Возмутившиеся рабочие — это но-
вое явление для Белоруссии. В эту из-
бирательную кампанию, да и до нее 
Александр Лукашенко часто приез-
жал на крупные предприятия и обсу-
ждал с трудящимися насущные про-
блемы. Поэтому всегда казалось, что 
это точно его электорат. Больше так 
не кажется — предприятия накры-
вает протестной волной. При этом 
власти внезапно пошли на контакт с 
протестующими. Так, в Жодино к жи-
телям и рабочим БелАЗа вышел мэр 
Дмитрий Заблоцкий.

В целом вчера в Минске настрое-
ние людей было таким, словно они 
уже добились своего. Но спустив-
шейся на город эйфории поддались 
не все. Экс-кандидат в президенты 
Андрей Дмитриев, например, опа-
сается, что к выходным масштаб 
протестов значительно увеличит-
ся и в этот момент начнутся про-

вокации. «Протесты могут быть ис-
пользованы для инсценировки, ко-
торая позволит какой-то части бе-
лорусской власти обратиться к Рос-
сии за помощью, потому что соглас-
но ОДКБ (имеется в виду Договор о 
коллективной безопасности Орга-
низации Договора о коллективной 
безопасности.— „Ъ“), есть положе-
ние о том, что члены ОДКБ должны 
помогать друг другу в случае угро-
зы цветных революций. Поэтому 
мы считаем, что все протесты долж-
ны быть принципиально мирны-
ми и надо убрать все ночные про-
тесты. Иначе мы можем получить 
здесь нежелательных друзей, а нез-
ваный гость хуже татарина»,— ска-
зал политик „Ъ“.

Господину Дмитриеву было от-
чего насторожиться. Официальный 
представитель МИД России Мария 
Захарова заявила, что отслеживают-
ся попытки внешнего вмешательст-
ва в дела Белоруссии. А в договоре, 
о котором упомянул Андрей Дмит-
риев, есть пункт о том, что страны 
ОДКБ принимают меры в случае уг-
розы безопасности и стабильности 
кого-либо из членов организации.

Владимир Соловьев, Минск

Лука беда начало
Скорее всего, помимо черных 

списков главы МИДов стран ЕС при-
мут заявление, в котором резко осу-
дят действия Александра Лукашен-
ко и, вероятно, призовут его прове-
сти повторные выборы, на сей раз 
свободные и справедливые. Более 
жесткие меры на текущем этапе ма-
ловероятны.

Обозреватель агентства Bloom berg 
Андреас Клут еще накануне выборов 
в Белоруссии предупреждал, что си-
туация в этой стране может стать «но-
вым ночным кошмаром для Евро-
пы». «Лидеры ЕС знают, что Лукашен-
ко, каким бы он ни был, является луч-
шим гарантом независимости Бело-
руссии от России и, таким образом, 
Белоруссии как буферной зоны. Ра-
ди геополитических интересов ЕС 
они должны будут поддержать его, по 
крайней мере молчаливо»,— писал 
он. В то же время, по словам эксперта, 
лидеры стран ЕС «не смогут цинично 
игнорировать демократические про-
тесты против Лукашенко, потому что 
это означало бы предательство цен-
ностей Европы и потерю доверия во 
всем регионе и за его пределами».

«Экзистенциальный вопрос 
американской 
дипломатии»
Схожие дебаты идут сейчас и в США. 
На фоне событий в Белоруссии ряд 
членов Конгресса дали понять, что не 
считают целесообразным отправлять 
в Минск посла. «Хоть я и поддержи-
ваю укрепление связей между США 
и народом Белоруссии, однако сей-
час не время улучшать дипломати-
ческие отношения с правительством 
Лукашенко,— заявил влиятельный 
сенатор-демократ от штата Коннекти-
кут Кристофер Мерфи.— Направле-
ние посла в Минск сейчас, впервые 
за более чем десять лет, будет выгля-
деть как сигнал того, что США потака-
ют этим действиям (властей Белорус-
сии.— „Ъ“)». Он пообещал заблокиро-
вать утверждение кандидата на долж-
ность посла США в Минске Джули Фи-
шер. Такую же позицию занял ряд 
других видных демократов.

В то же время несколько других за-
конодателей — как демократов, так и 
республиканцев — в беседе с корре-
спондентом издания Foreign Policy 
высказались за отправку посла в 
Минск. «Не дать Белоруссии попасть 
в орбиту Китая и помочь ей оторвать-
ся от России — вот в чем основная за-
дача,— сказал на условиях аноним-
ности помощник одного из конгрес-

сменов-республиканцев.— Если мы 
хотим участвовать в этой битве, нам 
нужен тяжеловес на месте, в Минске».

Как говорится в статье Foreign 
Policy, «дебаты по Белоруссии на Ка-
питолийском холме поднимают эк-
зистенциальный вопрос американ-
ской дипломатии: стоит ли взаимо-
действовать с авторитарными режи-
мами, чтобы сдерживать влияние 
на них со стороны соперничающих 
с США держав, или такое сотрудни-
чество подрывает усилия Вашингто-
на по продвижению демократии и 
прав человека».

Госсекретарь США Майк Помпео, 
в свою очередь, хотя и заявил, что 
выборы в Белоруссии не отвечали 
демократическим стандартам, вче-
ра не был готов дать ответ на вопрос, 
какие меры примет Вашингтон в от-
ношении Минска. Он дал понять, 
что речь пойдет о санкциях, и даже 
допустил возможность пересмотра 
планов по назначению посла и по-
ставкам Белоруссии американской 
нефти, но подчеркнул, что США еще 
не определились в этом вопросе и 
хотят проконсультироваться с Евро-
союзом. По словам Майка Помпео, 
США «очень обеспокоены и глубоко 
разочарованы» действиями Алексан-
дра Лукашенко. «Мы уже видели по-
добное поведение раньше, и мы со-
жалеем, что и сейчас произошло по-
добное»,— сказал он и призвал Бе-
лоруссию к проведению новых пре-
зидентских выборов в присутствии 
международных наблюдателей.

Показательно, что ни Майк Пом-
пео, ни главы МИДов стран Евросо-
юза пока не поддержали планы бело-
русской оппозиции по созданию пра-
вительства в изгнании и не допусти-
ли вероятность повторения в случае 
с Белоруссией венесуэльского сцена-
рия, то есть признания мировым со-
обществом легитимным президен-
том страны Светланы Тихановской, а 
не Александра Лукашенко.

Между тем в Европарламенте уже 
предложили свой вариант ответа на 
вопрос, как привлечь к ответствен-
ности Минск, но не оставить его на 
«съедение» Москвы: депутат от Поль-
ши Яцек Сарыуш-Вольский в интер-
вью польским СМИ призвал сразу 
наказать не Белоруссию, а Россию. 
«Иначе мы накажем меч, в то время 
как надо бить по руке»,— сказал он. 
По мнению парламентария, «если 
нейтрализовать риск российского 
вмешательства или даже аннексии, 
то белорусы сами справятся со стро-
ительством демократии».

Елена Черненко

Хотя спектр лозунгов 
на протестных акциях 
в Белоруссии заметно 
расширился, самым 
распространенным 
остается прежний призыв, 
обращенный к Александру 
Лукашенко   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Пикет не вредит здоровью
Журналистам отменили штрафы за нарушение 
изоляции на акции протеста у МВД

Структура мэрии Москвы впервые при-
знала одиночные пикеты «малозначи-
тельным нарушением». Объединение ад-
министративно-технических инспекций 
(ОАТИ) освободило с такой формулиров-
кой журналистов «Эха Москвы»  Татьяну 
Фельгенгауэр и Александра Плющева 
от уплаты штрафов за нарушение режи-
ма повышенной готовности. Нарушение, 
как ранее постановил Тверской суд, бы-
ло совершено в ходе одиночного пикета 
у здания ГУ МВД, когда господин Плющев 
и госпожа Фельгенгауэр требовали осво-
бодить из-под ареста коллегу Илью Аза-
ра. В ОАТИ решение прокомментировать 
не смогли, как и назвать количество пи-
кетчиков, которые теперь также смогут 
рассчитывать на отмену штрафов.

Александр Плющев и Татьяна Фельгенга-
уэр были оштрафованы 15 июля за пикеты в 
поддержку журналиста Ильи Азара за нару-
шение правил митинга (ч. 5 ст. 20.2 КоАП РФ) 
и нарушение режима повышенной готовно-
сти (ст. 3.18.1 КоАП Москвы). По первой ста-
тье Тверской суд назначил штрафы в разме-
ре 10 тыс. руб. господину Плющеву и 18 тыс. 
руб. госпоже Фельгенгауэр. По второй статье 
журналисты были оштрафованы на 4 тыс. 
руб. каждый. При этом суд исходил не из по-
зиции полиции, как в случае с нарушением 
федерального КоАП, а из позиции ОАТИ — 
организации, уполномоченной назначать 
штрафы за нарушение режима изоляции в 
Москве. Отметим, по ст. 16.3 КоАП Москвы 
протоколы по ст. 3.18.1 могут составлять по-
лиция и еще несколько структур, упоминае-
мых в п. 9, 14 и 26 этой статьи,— транспорт-
ные контролеры, Главконтроль и ГИБДД. В 
п. 4 данной статьи также упоминаются «упол-
номоченные органы исполнительной влас-
ти» по контролю в области благоустройства.

Татьяна Фельгенгауэр и Александр Плю-
щев были задержаны еще 28 мая. Они выхо-
дили к зданию ГУ МВД на Петровке в поддер-
жку Ильи Азара, арестованного на 15 суток 
за одиночный пикет (протестовал против 
преследования Владимира Воронцова — ав-
тора проекта «Омбудсмен полиции»). После 
этого в столице начались задержания участ-
ников одиночных пикетов. Их привлекали 
по ряду статей: кого за нарушение столич-
ного запрета нарушать режим повышенной 
готовности (ст. 3.18.1 КоАП Москвы), кого за 
аналогичное нарушение федерального зако-
нодательства (ст. 20.6.1 КоАП РФ), но подавля-
ющее большинство — за нарушение правил 
митинга или пикета (ст. 20.2 КоАП РФ).

Адвокат Калой Ахильгов, представляю-
щий интересы Татьяны Фельгенгауэр и Алек-

сандра Плющева, рассказал „Ъ“, что обжало-
вал штрафы за нарушение режима повышен-
ной готовности в ОАТИ. Он отметил, что, в со-
ответствии с московским КоАП, обжаловать 
решения суда за начисления «пандемийных» 
штрафов можно в организации, зафиксиро-
вавшей нарушения. «Мы получили решение 
ОАТИ об отмене штрафов и признании пи-
кетов „малозначительным правонарушени-
ем“,— рассказал господин Ахильгов.— Тать-
яне и Александру объявлено „устное замеча-
ние“. В ближайшее время, уже обратившись 
в Мосгорсуд, намерены обжаловать штрафы 
за якобы нарушение правил пикетирования».

15 июля вместе с Татьяной Фельгенгауэр 
и Александром Плющевым был оштрафо-
ван главный редактор «Медиазоны» Сергей 
Смирнов. За нарушение правил пикетиро-
вания ему назначен штраф в размере 15 тыс. 
руб., за нарушение режима повышенной го-
товности — 4 тыс. руб. Господин Смирнов со-
общил „Ъ“, что также обратился с жалобой в 
ОАТИ, но пока не получил решения.

 В пресс-службе ОАТИ на вопрос „Ъ“ о чи-
сле выписанных за нарушение изоляции 
штрафов пикетчикам и тем, кто в акциях 
протеста не участвовал, не ответили. Ранее 
москвичи успешно обжаловали штрафы за 
нарушение режима повышенной готовно-
сти в главном контрольном управлении сто-
лицы, вынесенные в рамках приложения 
«Социальный мониторинг»: они говорили о 
сбоях в работе программы. В Москве выписа-
но около 94 тыс. таких взысканий.

Адвокат проекта «Апология протеста» 
Александр Передрук заявил „Ъ“, что адво-
катскому сообществу неизвестны случаи от-
мены штрафов за нарушение режима повы-
шенной готовности участникам протестных 
акций в Москве. «Вашу коллегу (спецкора „Ъ“ 
Елену Черненко.— „Ъ“) привлекли к ответст-
венности по ч. 1 ст. 20.6.1 КоАП РФ (невыпол-
нение правил поведения при чрезвычайной 
ситуации; после одиночного пикета у зда-
ния ФСБ в защиту экс-журналиста „Ъ“ Ивана 
Сафронова.— „Ъ“), а в случае с журналистами 
„Эха Москвы“ речь шла о нарушении регио-
нального кодекса, — рассказал Александр 
Передрук.— Так какая все же норма долж-
на применяться, не являются ли эти нормы 
(КоАП РФ и КоАП Москвы.— „Ъ“) конкуриру-
ющими? При этом ко многим пикетчикам 
ведь применяется ст. 20.2 КоАП РФ, хотя оди-
ночные пикеты — самая безопасная с точки 
зрения пандемии форма выражения мнения 
и привлекать людей к ответственности за пи-
кеты совершенно точно нельзя».

Мария Старикова,  
Елена Рожкова

Мосгоризбирком в долгу не остался
Москва доплатит членам комиссий за работу в условиях пандемии

Мосгоризбирком (МГИК) доплатит всем 
членам городских избиркомов за ра-
боту на общероссийском голосовании 
по Конституции в условиях коронави-
руса. Самые высокие выплаты полу-
чат сами члены МГИК — по 450 руб. 
за час работы, членам территориаль-
ных и участковых комиссий добавят 
по 324 и 276,5 руб. за час соответствен-
но. Ранее „Ъ“ сообщал о жалобах чле-
нов участковых комиссий на низкую оп-
лату труда на семидневном плебисците. 
Эта публикация послужила толчком для 
доплаты воронежским избиркомовцам, 
но будут ли такие меры приняты по всей 
стране, в ЦИКе уточнить не смогли.

Решение о дополнительных выплатах бы-
ло принято МГИК 11 августа. На сайте комис-
сии этого документа на момент публикации 
не было, но таблица с коэффициентами до-
плат оказалась в распоряжении информа-
гентства «Закон». Замглавы МГИК Дмитрий 
Реут подтвердил „Ъ“ подлинность документа.

За обеспечение санитарно-эпидемиоло-
гической безопасности члены МГИК допол-
нительно получат по 450 руб. за каждый час 
работы. Членам территориальных (ТИК) и 
участковых комиссий (УИК) в местах вре-
менного пребывания (кроме торговых цен-
тров и вокзалов) добавят по 324 руб., членам 
обычных УИК — по 276,5 руб. Выплаты про-
изведут за счет федерального и московско-
го бюджетов, но большая их часть поступит 
от города.

Напомним, в состав МГИК входят 14 чело-
век с правом решающего голоса. ТИК дейст-
вуют в каждом районе Москвы, в них тоже 
по 14 членов. На голосовании по Конститу-
ции в столице работало 3,6 тыс. участков, в 
УИК традиционно трудятся от 3 до 16 чело-
век в зависимости от числа избирателей.

Как пояснил „Ъ“ Дмитрий Реут, дополни-
тельные выплаты получат «абсолютно все 
работавшие на голосовании члены комис-
сий». Отвечая на вопрос, сколько в среднем 

получили избиркомовцы за длившееся не-
делю голосование, господин Реут сослался 
на установленные Центризбиркомом став-
ки. Он уточнил, что итоговая сумма каждо-
го сотрудника зависела от отработанных ча-
сов. По документу ЦИКа, за час работы члену 
региональной комиссии полагалось от 82 до 
116 руб. в зависимости от численности изби-
рателей, членам ТИК — от 57 до 73 руб., чле-
нам УИК — от 37 до 52 руб. В ночные часы, 
праздничные и выходные дни оплата удва-
ивалась. Также в документе описана форму-
ла оплаты работы членов избиркомов, рас-
считанная на основе отработанных часов с 
учетом ночного времени и выходных, пре-
миального коэффициента и надбавки за ак-
тивную работу.

Как ранее сообщал „Ъ“ (см. номер от 6 ию-
ля), в Москве в среднем член УИК за все дни 
голосования получил 5–6 тыс. руб. Член УИК 
на северо-востоке Москвы рассказал „Ъ“, что 
за два полных дня, один из которых был не-
рабочим, он получил чуть больше 5 тыс. руб., 
а его коллеги, работавшие вне участков,— от 
6 тыс. Эксперт «Голоса» Василий Вайсенберг 
15 июля опубликовал расследование, в кото-
ром указал, что некоторые оппозиционные 
члены УИК за несколько дней работы полу-
чили от 1300 до 2570 руб. При этом, как выяс-
нили «Открытые медиа», зарплаты руковод-
ства комиссий могли отличаться от выплат 
рядовым членам в десятки раз.

Ранее „Ъ“ сообщал (см. номер от 24 ию-
ля) о жалобах членов избиркомов на низкую 
оплату и в других регионах. Так, в Вороне-
же члены нескольких УИК получили за не-
делю по 6 тыс. руб. Но после этого из феде-
рального бюджета пришла дотация в разме-
ре 202 млн руб. на выплаты за работу в усло-
виях пандемии (деньги перечислили 3 авгу-
ста). Рядовые члены воронежских УИК под-
твердили „Ъ“, что в начале августа получили 
дополнительные выплаты. «Первоначально 
я получил около 6 тыс. руб., затем пришло 
еще 2,5 тыс. При этом на соседнем участке 

доплаты были существенно выше, кому-то 
пришло более 10 тыс. руб.»,— рассказал член 
УИК в Ленинском районе Воронежской об-
ласти. Еще один собеседник, знакомый с ра-
ботой ТИК, пояснил „Ъ“, что дополнитель-
ные средства были распределены в соответ-
ствии с отработанными часами: «Практиче-
ски сразу после появления жалоб, в том чи-
сле вашей статьи, облизбирком сделал но-
вую выплату. В среднем она составила 60–
70% от первой. По решению облизбиркома 
на председателей пришлось 20% от общей 
суммы, на секретарей — 15%, остальное „раз-
бросали“ по рядовым членам. Я бы сказал, 
что суммы получились порядочными, люди 
не должны быть в обиде».

В Ленинградской области, по словам ру-
ководителя общественной приемной «Спра-
ведливой России» в Кингисеппском районе 
Марины Любушкиной, обещанных доплат 
(до 7 тыс. руб. на человека) еще не получили. 
«Уже 40 дней прошло, и пора бы уже рассчи-
таться. Говорят, что выплатят до конца неде-
ли, но мы уже потеряли всякую надежду», — 
пожаловалась госпожа Любушкина.

Выяснить, будут ли аналогичные мос-
ковским доплаты во всех регионах стра-
ны, „Ъ“ не удалось. Зампредседателя ЦИ-
Ка Николай Булаев, комментируя решение 
МГИК, предложил: «Звоните в МГИК, у них 
свои полномочия. У нас вертикально ин-
тегрированная структура». Источник в ЦИ-
Ке ранее говорил „Ъ“, что Минфин выделял 
деньги на голосование еще в феврале, ког-
да не было известно, что участки будут рабо-
тать неделю, и пересчитать эту сумму с уче-
том удлинения голосования не представ-
ляется возможным. В регионы, по словам 
источника „Ъ“, было направлено предло-
жение о премировании сотрудников.

Елена Рожкова,  
Ангелина Галанина;  
Андрей Прах, Воронеж;  
Ольга Кантемирова,  
Санкт-Петербург

Его поздравляет хоккеист, чемпион мира, 
серебряный и бронзовый призер Олимпий-
ских игр Павел Буре:
— Уважаемый Вячеслав Михайлович! По-
здравляю Вас с Днем Рождения! Благодарен 
судьбе за то, что в свое время мы познакоми-
лись и я неоднократно имел возможность 
общаться с Вами. Вы удивительный собесед-

ник и прекрасный знаток спорта, человек 
исключительной порядочности и высочай-
ший профессионал. Как юрист по образова-
нию, знаю, что беспристрастность, способ-
ность к сопереживанию и следование зако-
ну в Вашей профессии считаются признака-
ми высокой квалификации. В хоккее тоже 
многое зависит от судьи, но когда речь идет 

о председателе Верховного суда страны, по-
нимаешь, какая степень ответственности ле-
жит на Ваших плечах. Желаю Вам и Вашим 
близким крепкого здоровья и достижения 
поставленных целей в Вашей профессио-
нальной деятельности.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 77 лет  
председателю Верховного суда РФ  
Вячеславу Лебедеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

с1



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 14 августа 2020 №145   l   Коммерсантъ

новости

В Бутырском райсуде Москвы 
17 августа начинается разбира-
тельство вокруг историко-куль-
турной экспертизы строитель-
ства в районе исторической 
Ивановской горки, которую на-
зывают «одним из семи холмов 
Москвы». Планы по возведению 
здесь бизнес-центра в окружении 
палат XVII века и еще нескольких 
памятников архитектуры вызвали 
скандал: в «Архнадзоре» говорят 
о якобы готовящихся «масштаб-
ных сносах» исторических особ-
няков. Компания AB Development 
сносит здесь здание 1939 года 
постройки, но авторы иска ука-
зывают, что вся территория квар-
тала входит в объединенную ох-
ранную зону, где строить почти 
ничего нельзя, тем более с пре-
вышением существующих габа-
ритов, как у нынешнего проекта. 
Застройщик парирует, что речь 
идет о разрешенной законом ре-
генерации здания. В Мосгорна-
следии уверяют, что площадь 
бизнес-центра вырастет из-за за-
стройки двора и увеличения чер-
дака, а строительство не нанесет 
вреда соседним памятникам.

Предметом разбирательства в су-
де стал акт государственной исто-
рико-культурной экспертизы (ГИ-
КЭ), связанный со строительством 
офисного здания в Колпачном пере-
улке — в окружении восьми объек-
тов культурного наследия, в том чи-
сле палат дьяка Украинцева XVII ве-
ка, городской усадьбы Юргенсона 
1912 года и жилого дома служителей 
Московского архива коллегии ино-
странных дел 1808 года. В мае 2020 
года компания AB Development зая-
вила о намерении построить офис-
ный комплекс на 7 тыс. кв. м ря-
дом с усадьбой Юргенсона, вложив 
$15 млн. В акте ГИКЭ говорится, что 
по проекту это пятиэтажное здание 
с двумя подземными этажами, кото-
рое построят путем «реконструкции 
существующего нежилого здания» 
с демонтажем последнего до фунда-
мента. Речь идет о четырехэтажном 
Институте социологии РАН 1939 года 
постройки в глубине квартала. В акте 
ГИКЭ, подписанном реставратором 
Еленой Николаевой и одобренном 
в ноябре 2019 года Мосгорнаследи-
ем, дается положительное заключе-
ние на проект и делается вывод о со-
хранности соседних памятников ар-

хитектуры. Между тем в «Архнадзо-
ре» в августе 2020 года заявили о «бес-
прецедентном вторжении» в Иванов-
скую горку как в один из самых цен-
ных по степени сохранности зданий 
старинных районов города и якобы 
готовящихся масштабных сносах се-
рии особняков XIX–XX веков.

Иск с оспариванием акта ГИКЭ 
подан в Бутырский райсуд Москвы 
к Мосгорнаследию в июне 2020 года, 
о масштабных сносах памятников 
в нем не говорится. Истец, граждан-
ка Закревская, указывает на другие 
нарушения. Так, в иске цитируются 
данные из акта экспертизы о том, что 
часть участка строительства распо-
ложена на территории палат дьяка 
Украинцева XVII века, но подчерки-
вается, что в таких зонах ст. 5.1 зако-
на «Об объектах культурного насле-
дия народов РФ» прямо запрещает 
капстроительство, в том числе с уве-
личением «объемно-пространствен-
ных характеристик» любых сущест-
вующих зданий. При этом весь уча-
сток застройки, а не только его часть 
входит в объединенную зону охра-
ны памятников истории и культуры 
№69, утвержденную постановлени-
ем правительства Москвы. В таких 

зонах возможно лишь строительст-
во, «направленное на сохранение 
и регенерацию историко-культур-
ной среды», говорится в иске. Истец 
апеллирует и к увеличению габари-
тов здания, указывая, что построй-
ка 1939 года занимает 4,4 тыс. кв. м, 
а запланированная площадь биз-
нес-центра — почти 7,2 тыс. кв. м: 
«Стройка не может быть обоснована 
целями восстановления и воссозда-
ния утраченных элементов, так как 
ранее на участке сооружений подоб-
ной площади не существовало». На-
конец, госпожа Закревская опасает-
ся обрушения соседних особняков, 
утверждая, что в акте ГИКЭ «не про-
анализирована опасность воздейст-
вий» на них.

Отметим, по заявлению истца суд 
в качестве обеспечительных мер уже 
приостановил действие акта экспер-
тизы. Это ходатайство, впрочем, бы-
ло обжаловано в суде как застройщи-
ком, так и Мосгорнаследием.

В Мосгорнаследии заверяют, что 
«ни одному памятнику» на Иванов-
ской горке ничего не угрожает. В ве-
домстве называют здание 1939 года 
типовым и находящимся в «неудов-
летворительном состоянии», подчер-

кивая, что памятником оно не явля-
ется. Увеличение площади строения 
в ведомстве связывают с застройкой 
двора, подземными этажами и над-
стройкой чердака. В AB Development 
обращают внимание на разницу 
в методологии подсчетов, говоря, что 
площадь института (4,4 тыс. кв. м) по-
лучена по обмерам БТИ, объемы биз-
нес-центра (почти 7,2 тыс. кв. м) выс-
читаны по габаритам внешних стен, 
а последний показатель на 15–20% 
больше. Разницу в площадях девело-
пер также объясняет обустройством 
чердака, не входящего в обмеры БТИ, 
подземной парковкой и более узки-
ми стенами монолитного здания, 
подчеркивая, что стройка не вый-
дет за разрешенную городом высо-
ту в 24 м. В компании добавляют, что 
работы на территории палат дьяка 
Украинцева вестись не будут, ссыла-
ясь на постановление правительст-
ва Москвы №523 от июня 2010 года, 
по которому границы охраняемой 
территории палат находятся за пре-
делами участка застройки.

В AB Development дали понять 
(со ссылкой на опыт реконструкции 
таких объектов, как «Фабрика Стани-
славского» и «Большевик»), что зда-

ние в Колпачном переулке снесут 
из-за неудовлетворительного состо-
яния. «Целостности зданий — объ-
ектов культурного наследия ничего 
не угрожает»,— подчеркнули в ком-
пании. Отметим, что в акте ГИКЭ фи-
гурирует восьмиметровый котлован 
под стройку, но в нем же упоминает-
ся и геотехническое заключение НИ-
ИОСП имени Герсеванова. По нему 
в 26-метровую зону влияния строи-
тельства на окружающие здания по-
падают усадьба Юргенсона и жилой 
дом архива Коллегии иностранных 
дел — от деформаций их предложе-
но защитить дополнительными рас-
порами котлована и геотехнически-
ми экранами.

В Мосгорнаследии на вопрос „Ъ“ 
о том, возможно ли в объединенной 
охранной зоне подобное строитель-
ство, ответили, что согласовали всю 
документацию законно, «любые ра-
боты на данной территории» не на-
несут вреда памятникам и это «под-
тверждено опытными экспертами». 
В AB Development напомнили, что 
в таких зонах допускается регенера-
ция, заверив, что именно такие рабо-
ты и предусмотрены проектом.

Александр Воронов

Дела пошли в Ивановскую горку
„Ъ“ разбирался с застройкой старинного квартала в центре Москвы

Израиль впервые за четверть века догово-
рился о полномасштабной нормализации 
отношений с арабской страной — ОАЭ. До-
говоренность была достигнута при посред-
ничестве США, так что президент Дональд 
Трамп может записать это себе в актив. Це-
ной грядущего подписания пакета докумен-
тов стало решение израильского премьер-
министра Биньямина Нетаньяху отложить 
обещанное им провозглашение суверени-
тета Израиля над Западным берегом реки 
Иордан.

Президент США Дональд Трамп, премьер-ми-
нистр Израиля Биньямин Нетаньяху и наслед-
ный принц ОАЭ (фактический правитель страны) 
Мухаммед бен Зайд Аль Нахайян договорились 
о полной нормализации отношений между Изра-
илем и ОАЭ. Об этом говорится в совместном заяв-
лении трех политиков по итогам их телефонного 
разговора. «Этот исторический дипломатический 
прорыв будет способствовать достижению мира 
в регионе Ближнего Востока»,— гласит документ. 

Речь идет о первом с 1994 года случае норма-
лизации отношений между Израилем и арабской 
страной — тогда это была Иордания. «ОГРОМ-
НЫЙ прорыв сегодня! Историческое мирное со-
глашение между двумя нашими ВЕЛИКИМИ дру-
зьями, Израилем и Объединенными Арабскими 
Эмиратами!» — написал президент Трамп в сво-
ем Twitter, где за несколько секунд до этого поя-
вился текст договоренности. Согласно документу, 
в ближайшие дни делегации двух стран встретят-
ся для того, чтобы подписать двусторонние согла-
шения в самых разных областях — от безопасно-
сти и экономики до туризма. Подчеркивается, что 
три страны разделяют схожие взгляды на угрозы 
безопасности в регионе. Совместный документ 
завершается выражением благодарности от Би-
ньямина Нетаньяху и Мухаммеда бен Зайда пре-
зиденту Трампу за его приверженность «делу ми-
ра в регионе», а «также прагматичный и уникаль-
ный» подход для достижения этой цели. Прези-
дент Израиля Реувен Ривлин пригласил наслед-
ного принца посетить Иерусалим. 

Одним из главных пунктов договоренности 
стало решение Израиля приостановить провоз-
глашение суверенитета над районами, упомяну-
тыми в американском плане урегулирования па-
лестино-израильского конфликта «Мир ради про-
цветания», известном как «сделка века». Речь идет 
прежде всего о Западном береге реки Иордан. Су-
дя по совместному заявлению, вместо этого Изра-
иль обязуется «сфокусировать усилия на расшире-
нии связей» с арабскими странами и мусульман-
ским миром в целом.

Напомним, что в январе Дональд Трамп пре-
зентовал обещанный еще в начале своего пре-
зидентства план урегулирования палестино-из-
раильского конфликта, в котором обещал эконо-
мические преференции странам региона, если 
они пойдут на политические уступки. Палестин-
цы от сделки отказались. А Биньямин Нетанья-
ху заявил о намерении начать процедуру аннек-
сии части Западного берега реки Иордан. Однако 
в обозначенную для этого дату — 1 июля — ниче-
го не случилось. Тема аннексии практически ис-
чезла из разговоров израильских политиков. От-
метим, что еще до этого, в середине июня, посол 
ОАЭ в США Юсеф аль-Отейба пошел на беспреце-
дентный шаг, опубликовав в израильской газете 
Yedioth Ahronoth статью, в которой подчеркнул: 
аннексия может остановить процесс нормализа-
ции отношений еврейского государства с араб-
скими странами.

В последнее время отношения между Израи-
лем и государствами Персидского залива пережи-
вали период резкого подъема: страны сблизили-
сь на основе общего желания противостоять угро-
зам со стороны Ирана. Неслучайно спецпредста-
витель США по Ирану Брайан Хук, комментируя 
эмиратско-израильскую договоренность, назвал 
ее «кошмаром» для Тегерана.

Поворотным моментом в развитии связей 
между Израилем и арабскими странами стал 
первый за 22 года визит израильского премье-
ра в Оман, состоявшийся в октябре 2018 года. По-
сле этого последовала серия публичных контак-
тов с представителями стран региона. В 2019 году 
Израиль открыл «виртуальное посольство» в стра-

нах Персидского залива. Израильские спортсме-
ны начали принимать участие в соревнованиях 
в этом регионе. На днях в арабском интернете по-
явились кадры открытия синагоги в Дубае. Рути-
ной стали визиты главы израильской разведки 
«Моссад» Йоси Коэна в Катар.

В результате достигнутых в четверг договорен-
ностей между Израилем и ОАЭ должен также про-
изойти обмен посольствами, планируется уста-
новление прямого авиасообщения. При этом га-
зета «Гаарец» цитирует высокопоставленный 
источник, который сообщил ей, что вопрос об ан-
нексии все еще остается на повестке дня. Об этом 
же заявил вчера и сам Биньямин Нетаньяху. Еще 
один источник «Гаарец» — неназванный член 
возглавляемой премьер-министром партии «Ли-
куд» — отметил, что договоренность с ОАЭ — это 
«первый случай в истории, когда премьер Нета-
ньяху сломал парадигму „земля в обмен на мир“ 
и принес „мир в обмен на мир“», подразумевая, 
что можно заключить мир с арабской страной без 
решения палестинского вопроса и отхода Изра-
иля к границам 1967 года, как того требуют резо-
люции ООН. 

В то же время государственный министр ОАЭ 
по иностранным делам Анвар Гаргаш подчерк-
нул, что Абу-Даби не откроет посольства в Иеруса-
лиме, пока израильтяне не подпишут мирные со-
глашения с палестинцами. По его словам, заклю-
чив мир с Израилем, ОАЭ «демонтировали бомбу 
замедленного действия, которая угрожала реше-
нию о сосуществовании двух государств».

Реакция израильтян и арабов на соглашение 
неоднозначна. Израильские поселенцы, живу-
щие на Западном берегу, говорят о предательст-
ве их интересов. Представители палестинских 
движений «Фатх» и «Хамас» заявили, что эмират-

ско-израильская договоренность — предательст-
во Палестины и арабского единства. В то же вре-
мя президент Египта Абдель-Фаттах ас-Сиси пер-
вым среди арабов приветствовал заключенное со-
глашение. «Критика как израильских правых, так 
и палестинцев ожидаема. Несомненно, раскрити-
кует договоренность и Иран. Однако большинст-
во израильтян, как и многие граждане арабских 
стран, воспримут этот шаг как прогресс»,— ска-
зала „Ъ“ эксперт междисциплинарного центра 
в Герцлии Ксения Светлова. Она напомнила, что 
Израиль и ОАЭ шли к этой договоренности десят-
ки лет, но региональная повестка препятствова-
ла заключению соглашения. «Сейчас в странах 
Персидского залива видят выгоду в отношениях 
с Израилем, в том числе и ради противостояния 
Ирану. Палестинская тема, которая раньше объе-
диняла арабов, отошла на второй план, хотя, без-
условно, и эмиратские, и другие арабские поли-
тики продолжают делать реверансы в сторону па-
лестинцев»,— отметила эксперт. И добавила, что 
договоренность с ОАЭ — это победа Биньямина 
Нетаньяху, которая будет существенным бонусом 
в его борьбе за власть, в том числе в случае очеред-
ных досрочных выборов.

Предвыборный бонус получил и президент 
Трамп. Заключение мира между Израилем и пале-
стинцами осталось едва ли не единственным его 
нереализованным предвыборным обещанием. 
«Несмотря на отсутствие ощутимого прогресса 
по „сделке века“, своим сторонникам и донорам 
партии Трамп наверняка представит свою ближ-
невосточную политику как успешную. В кон-
це концов, нормализация отношений Израиля 
и ОАЭ может быть если не равнозначным, то заме-
няемым достижением для избирателя,— сказал 
„Ъ“ старший научный сотрудник МГИМО Максим 
Сучков.— Это тем более важно, так как демокра-
ты сейчас продвигают образ номинанта на пост 
вице-президента Камалы Харрис как сторонни-
цы американо-израильского партнерства. Трам-
пу в этом смысле важно показать, что большего 
друга для Израиля, чем он, в Вашингтоне нет».

Марианна Беленькая

Миру — принц!
Израиль и ОАЭ планируют заключить  
первое мирное соглашение в XXI веке

Южная Корея и Япония  отметят 
в субботу 75-летие со дня ка-
питуляции Токио во Второй ми-
ровой войне. В Сеуле будут 
праздновать День освобожде-
ния от 35-летней японской ок-
купации и создания независи-
мого  корейского государства, 
в то  время как в Токио будут по-
минать своих солдат, которых 
в остальной Азии считают воен-
ными преступниками. Неурегу-
лированный исторический спор 
остается главным раздражите-
лем в отношениях Южной Кореи 
и Японии, достигших низшей точ-
ки за последние десятилетия.

День освобождения от японской 
оккупации — национальный празд-
ник Южной Кореи, приуроченный 
к заявлению японского императора 
Хирохито 15 августа 1945 года, в этом 
году вынужденно пройдет без тради-
ционного размаха, по усеченной про-
грамме. Главной причиной стала уг-
роза возвращения пандемии корона-
вируса, победа над которой этой вес-
ной потребовала от южнокорейского 
правительства огромных усилий.

Опасаясь возникновения ситуа-
ции, когда массовое скопление на-
рода вызовет новый риск заражения 
COVID-19, мэрия Сеула уже обрати-
лась к политическим партиям, не-
правительственным организациям 
и гражданам страны с призывом от-
казаться от участия в демонстрациях 
и митингах. Под запретом оказалось 
и главное мероприятие — планиро-
вавшаяся на субботу 14 граждански-
ми объединениями правоконсерва-
тивного толка манифестация, число 
участников которой должно было со-
ставить 50 тыс. человек.

Несмотря на ограничения, выз-
ванные опасностью возникновения 
второй волны пандемии, День ос-
вобождения Кореи от японской ок-
купации, продолжавшейся с 1910 
по 1945 год, станет еще одним ин-
струментом общенациональной мо-
билизации против потомков япон-
ских колонизаторов, которые, как 
считают в Сеуле, не желают платить 
по «счетам истории». После аннек-
сии Кореи императорская Япония 
стала проводить насильственную ас-
симиляцию, запретив использова-
ние и изучение корейского языка, 
меняя корейские фамилии, а также 
насаждая на Корейском полуостро-
ве традиционную японскую рели-
гию синтоизм.

Самым же страшным скелетом 
в шкафу стал вопрос об ответствен-
ности за превращение около 200 тыс. 
кореянок в сексуальных рабынь — 
«женщин для утешения» японских 
солдат. Хотя японская сторона счита-
ла проблему улаженной еще двусто-
ронним договором от 1965 года, в Се-
уле настаивали, что ранее выплачен-
ных японским правительством ком-
пенсаций в размере $500 млн недо-
статочно и свои выплаты также долж-
ны будут сделать и японские компа-
нии, использовавшие в годы Второй 
мировой войны труд корейцев.

Уже после соглашения 1965 го-
да, в 2015 году, Япония взяла на себя 
обязательство выплатить бывшим 
«женщинам для утешения» допол-
нительно 1 млрд иен (около $9 млн) 
при условии, что после этого ника-
кие новые требования со стороны 
Сеула выдвигаться не будут. Одна-

ко после прихода к власти в 2018 го-
ду президента Мун Чжэ Ина южно-
корейская сторона сочла необходи-
мым предъявить новые требования 
японцам. Конфликт вокруг вопро-
са о том, как относиться к претензи-
ям Сеула, приобрел особую остроту 
в последние месяцы и накануне Дня 
освобождения Кореи от японской 
оккупации достиг своего пика.

Еще в конце 2018 года Сеул начал 
процедуру конфискации активов ря-
да ведущих японских компаний, ко-
торые были арестованы по решению 
Верховного суда Южной Кореи в ка-
честве компенсации потерь, поне-
сенных страной в годы войны. А в на-
чале августа, в преддверии 75-летия 
освобождения от японских захват-
чиков, японская сторона получила 
официальное уведомление из Сеу-
ла о том, что по решению судебных 
инстанций Южная Корея приступа-
ет к процедуре «обналичивания» ак-
тивов японских компаний, то есть 
к их продаже. Комментируя дейст-
вия южнокорейской стороны, гене-
ральный секретарь японского прави-
тельства Ёсихидэ Суга назвал это «на-
рушением международного права» 
и предупредил о неизбежных серь-
езных последствиях для Сеула.

На фоне продолжающегося спо-
ра о компенсациях, грозящего втя-
нуть Сеул и Токио в санкционную 
войну, страсти накалились еще боль-
ше в связи с появившимся в ботани-
ческом саду южнокорейского горо-
да Пхёнчхан памятником жертвам 
сексуального рабства времен Вто-
рой мировой войны. Скульптурная 
композиция изображает сидящую 
на скамейке женщину, перед кото-
рой на коленях стоит мужчина, скло-
няющий голову в покаянии. Посети-
тели парка сразу обратили внима-
ние на то, что мужчина удивительно 
похож на японского премьера Син-
дзо Абэ. Как пояснил создавший па-
мятник местный скульптор, его идея 
в самом деле заключалась в том, что-
бы послать японской стороне сигнал 
о необходимости продолжать и даль-
ше искупать свою вину.

«С точки зрения международно-
го этикета это непозволительно»,— 
негодовал генсек японского прави-
тельства Ёсихидэ Суга, предупре-
дивший, что эта история также бу-
дет иметь последствия для отноше-
ний с Сеулом.

Решивший в этом году не посе-
щать скандально известный в Азии 
храм Ясукуни, где находятся поми-
нальные таблички в честь японских 
военных преступников времен Вто-
рой мировой войны, премьер Абэ 
тем не менее намерен почтить их па-
мять. «Он сделает ритуальное под-
ношение святыне из своих личных 
средств как лидер правящей Либе-
рально-демократической партии»,— 
цитирует Reuters источник в япон-
ском правительстве.

На этом фоне скандал в отноше-
ниях Южной Кореи и Японии, воз-
никший на почве исторического 
спора, невольно затронул даже по-
сла США в Сеуле Гарри Харриса, ко-
торому незадолго до 75-летия капи-
туляции Японии пришлось сбрить 
усы, делавшие его похожим на им-
ператора Хирохито и еще одного из-
вестного деятеля той эпохи — япон-
ского премьера Хидэки Тодзё.

Сергей Строкань

Соседи влипли 
в историю
Накануне 75-летия капитуляции Японии 
во Второй мировой войне  
Сеул и Токио спорят о прошлом

Наследный принц ОАЭ  Мухаммед 
бен Зайд Аль Нахайян  решился 
на шаг, который до сих пор  немыслим 
для многих соседей этой страны 
по региону,— полную нормализацию 
отношений с Израилем 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23249,61 (+405,65)
РТС 1326,13 (+19,01)
FTSE 100 6185,62 (–94,5)

DAX 30 12993,71 (–64,92)
DJIA* 27926,64 (–50,2)
NASDAQ Composite* 11117,56 (+105,32)

*На 19:32.    По данным агентства Reuters. 
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● 45,74тыс. пунктов ● 27,936

 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.08.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.08.20
Австралийский доллар 52,6877
Английский фунт 96,2481
Белорусский рубль 13,5401
Датская крона* 11,6910

Доллар США 73,6067
Евро 87,0399
Индийская рупия** 98,3659
Казахский тенге** 17,5513

Канадский доллар 55,6026
Китайский юань* 10,5994
Норвежская крона* 82,5715
СДР 103,6331

Сингапурский доллар 53,6688
Новая турецкая лира 10,0126
Украинская гривна* 26,8711
Шведская крона* 84,7974

Швейцарский франк 80,8954
Японская иена** 68,9363
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Вялотекущее противостояние жи‑
телей центральных улиц крупных 
городов и работающих в том числе 
в ночные часы заведений может обо‑
стриться. Как оказалось, пандемия 
COVID‑19 подарила горожанам но‑
вый инструмент воздействия — жа‑
лобы в Роспотребнадзор на владель‑
цев ресторанов и баров, которые яко‑
бы не соблюдают требования служ‑
бы по профилактике инфекции.

На прошлой неделе ночной клуб 
одного моего знакомого в Москве 
был закрыт решением суда на 60 
дней после того, как у него случил‑
ся конфликт с жительницей соседне‑
го дома. Будучи недовольной толпой 
посетителей заведения, она обрати‑
лась с жалобами в прокуратуру, МЧС 
и Роспотребнадзор. Представители 
последнего нашли ряд нарушений 
требований безопасности в отноше‑
нии COVID‑19 и опечатали вход. Как 
следует из протокола службы, пре‑
тензии были связаны, в частности, 
с превышением допустимого коли‑
чества гостей, отсутствием отдельно‑
го помещения для хранения и разве‑
дения дезинфицирующих средств.

Та же печальная судьба пости‑
гла и небольшой бар в районе Ки‑
тай‑города. В этот раз жалобщица пе‑
ред обращением в Роспотребнадзор 
предъявляла управляющим заведе‑
нием претензии из‑за гостей, кото‑
рые проводили время на прилегаю‑
щей территории. Служба также обна‑
ружила нарушения, найдя, в частно‑
сти, поверхности интерьера, непри‑
годные для санитарной обработки. 
Мои знакомые из этого бара попы‑
таются обжаловать решение в суде, 
пока же заведение остается закры‑
тым. В самой службе комментиро‑
вать проверки не стали.

Как рассказывают все опрошен‑
ные мной участники ресторанно‑
го рынка, после возобновления ра‑
боты заведений общепита Роспо‑
требнадзор не устраивает массо‑
вых внеплановых проверок. Веро‑
ятно, в службе понимают, что сто‑
процентное соблюдение предпи‑
санных норм слишком изнуритель‑
но, особенно для небольших баров 
и кафе, которые и так с трудом пере‑
жили период вынужденной прио‑
становки деятельности. В итоге все 
известные мне развлекательные за‑
ведения Москвы продолжают рабо‑
тать в привычном режиме — мак‑
симум на входе вас попросят надеть 
маску, которую можно снять через 
несколько минут. 

В таких условиях закрыть за недо‑
статочную борьбу с COVID‑19 можно 
почти любого. И если сегодня этим 
начали пользоваться жители, где га‑
рантия, что с жалобой в Роспотреб‑
надзор завтра не обратится недо‑
бросовестный конкурент. Закрытие 
еще на 60 дней некоторые участни‑
ки рынка точно не переживут.

Такими темпами мы можем быст‑
ро остаться наедине с условным Mc‑
Donald’s, который, кажется, единст‑
венный адаптировался к новым пра‑
вилам, педантично продолжая изме‑
рять температуру у гостей, требуя на‑
деть маску и перчатки, разделив ре‑
стораны перегородками из оргсте‑
кла и внимательно пересчитывая по‑
сетителей в зале.

Пандемия подарила 
горожанам новый 
инструмент воздей-
ствия — жалобы 
в Роспотребнадзор 
на владельцев 
 ресторанов и баров

в борьбу с ресторанами в эпоху 
пандемии разбирал корреспондент 
отдела потребительского рынка

Никита Щуренков

Кризис, вызванный пандемией 
 COVID‑19, грозит российскому  рынку 
розничной торговли первым за 20 лет 
падением. По прогнозам Infoline, обо‑
рот ритейла в этом году может сокра‑
титься на 0,7–2%, до 33,3–32,9 трлн руб. 
В абсолютных цифрах это  означает 
 потери до 670 млрд руб. В  наибольшей 
степени могут пострадать  продавцы 
одежды и обуви, ювелирных  изделий 
и автомобилей. В то же время, отме‑
чают аналитики, кризис был вызван 
«искусственными ограничениями», 
в том числе на передвижение, потому 
восстановление рынка начнется уже 
в следующем году.

По итогам года по базовому прогнозу обо‑
рот российского ритейла может сократить‑
ся на 0,7%, до 33,3 трлн руб. Пессимистич‑
ная оценка предполагает падение на 2%, 
до 32,9 трлн руб. год к году. Об этом говорится 
в исследовании Infoline. Как поясняет генди‑
ректор «Infoline‑Аналитики» Михаил Бурми‑
стров, падение оборота розничной торговли 
в годовом выражении произойдет впервые 
как минимум с 2000 года. В абсолютных циф‑
рах прогноз аналитиков означает, что поте‑
ри рынка составят до 670 млрд руб.

Продовольственный ритейл, по оценкам 
Infoline, все же покажет небольшой рост. Ба‑
зовый прогноз предполагает увеличение обо‑
рота на 2,4%, до 16,5 трлн руб., неблагоприят‑
ный — на 1,2%, до 16,3 трлн руб. Вторая оцен‑
ка означает, что темпы роста будет самыми 
низкими за последние девять лет. Как следу‑
ет из данных Infoline, в течение 2011–2019 го‑
дов оборот увеличивался в диапазоне 2,2% — 
11,15% ежегодно. В X5 Retail Group («Пятероч‑
ка», «Перекресток», «Карусель») также ожида‑
ют, что темпы роста рынка будут ниже, чем 
последние несколько лет, но динамика оста‑
нется хотя бы на уровне целевой инфляции 
ЦБ. На пятницу показатель был 4%.

Консультант JosDeVries The Retail Com‑
pany Ирина Болотова отмечает, что торгов‑
ле приходится работать в условиях падения 
доходов россиян, которые вынуждены эко‑
номить, в том числе на еде. По данным Рос‑
стата, во втором квартале года реальные до‑
ходы в годовом выражении сократились 
на 8%. Участники рынка уже адаптируются: 
так, X5 и «Магнит» анонсировали запуск то‑
чек в формате жестких дискаунтеров, указы‑
вает госпожа Болотова. В «Магните» говорят, 
что «вопреки опасениям», не замечают, что 
потребители готовы экономить на еде.

Оборот непродовольственной розницы, 
по базовому прогнозу Infoline, в этом году 
снизится на 3,7%, до 16,8 трлн руб. По пес‑
симистичной оценке — упадет на 5%, 
до 16,6 трлн руб. год к году. Сильнее всего 
кризис повлиял на fashion‑рынок, ювелир‑
ную отрасль и продавцов автомобилей, пе‑
речисляет Михаил Бурмистров. Гендирек‑
тор Fashion Consulting Group (FCG) Анна 
Лебсак‑Клейманс ожидает падение продаж 
одежды, обуви и аксессуаров по итогам года 
на 25–40%, в том числе из‑за продолжитель‑
ного закрытия торговых центров. Покупа‑

тельная активность будет невысокой еще 
как минимум несколько месяцев, конста‑
тируют в ГК «Обувь России».

Владимир Беспалов из «ВТБ Капита‑
ла» ожидает падения рынка автомобилей 
по итогам года на 18% в штуках: при таком 
развитии событий продажи в деньгах будут 
в небольшом минусе или на уровне прош‑
лого года. После самого активного роста 
продаж в этом году в июле (на 6,8%), когда 
были отыграны отложенный спрос и ожи‑
дания повышения цен, в ближайшие меся‑
цы рынок будет оставаться подавленным, 
говорит он. По оценкам гендиректора Гиль‑
дии ювелиров России Эдуарда Уткина, обо‑
рот ювелирных магазинов может упасть 
на 55%, прежде всего из‑за падения покупа‑
тельной способности.

Старший аналитик Газпромбанка Ма‑
рат Ибрагимов отмечает, что текущий кри‑
зис носил не экономическую природу, и об‑
вал на рынке ритейла произошел не из‑за 
высокой долговой нагрузки потребителей 
или структурных проблем в экономике. 
«Людей физически остановили и наложи‑
ли ряд запретов, в том числе на перемеще‑
ние. Отсюда после снятия карантинных ог‑
раничений мы наблюдаем и быстрое вос‑
становление практически везде, за исклю‑
чением ряда потребительских секторов — 
индустрии массовых мероприятий, туриз‑
ма и т. д.»,— рассуждает аналитик. По его 
прогнозам, восстановление розничного 
сектора произойдет уже в 2021 году, а това‑
ры длительного пользования покажут на‑
иболее сильную динамику роста. В Info‑
line также ожидают восстановления роз‑
ничного рынка уже в следующем году. 
Пессимистичный прогноз предполагает 
рост на 4,1%, до 34,3 трлн руб., базовый — 
на 8,1%, до 36 трлн руб. год к году.

Никита Щуренков, 
Ольга Никитина

Бензин дорожает по копейке
АЗС приближаются к выходу на безубыточность

Розничные цены на бензин 
в России продолжили рост в ав‑
густе, прибавив 0,1% за прош‑
лую неделю, по данным Росста‑
та. Стоимость топлива на за‑
правках постепенно отыгры‑
вает бурный взлет оптовых 
цен в июне—июле, хотя в авгу‑
сте в опте она перешли к сни‑
жению. Повышение цен в роз‑
нице продолжится, считают 
эксперты, это необходимо для 
восстановления маржинально‑
сти АЗС, которые сейчас прода‑
ют топливо себе в убыток.

Розничные цены на бензин 
в среднем по стране выросли 
за прошлую неделю на 2 коп., или 
на 0,1%, следует из данных Росста‑
та. Так, средняя стоимость бензина 
АИ‑92 выросла на 2 коп., до 43,1 руб. 
за 1 л, АИ‑95 — на 3 коп., до 46,86 
руб. за 1 л. С начала года цены выро‑

сли на 2%, или примерно на 1 руб. 
При этом подавляющая часть это‑
го роста пришлась на июнь—июль.

Повышение стоимости топлива 
на АЗС в этом году связано с ростом 
цен в оптовом звене в мае—июле, 
который достигал 27% по АИ‑92 
и превышал 50% по АИ‑95. Оно 
было вызвано резким выходом 
страны из карантина на фоне низ‑
кого производства бензина на НПЗ 
(поскольку в марте—апреле спрос 
на топливо был низким и загрузка 
заводов была снижена). 

Плюс ко всему, к началу тради‑
ционного сезона отпусков между‑
народное авиасообщение не было 
восстановлено и спрос на топливо, 
особенно на бензин, в июле превы‑
сил показатель прошлого года из‑за 
всплеска внутреннего туризма.

Лишь к концу июля нефтеком‑
паниям удалось сбалансировать 

рынок, для чего они почти пол‑
ностью прекратили экспорт бен‑
зина. С начала августа цены в оп‑
товом звене стали снижаться 
и уже опустились на 10% по АИ‑95, 
до 49,5 тыс. руб. за тонну (см. „Ъ“ 
от 10 августа).

Но для АЗС ситуация остает‑
ся сложной: заправкам все еще 
надо распродать запасы, куплен‑
ные 45–60 дней назад по высоким 
ценам. Поскольку АЗС повысили 
ценники пропорционально уве‑
личению оптовых цен, с июня они 
фактически несли убытки с каж‑
дого проданного литра. Для тех за‑
правок, которые входят в состав 
крупных нефтяных компаний, 
это не имело значения: они зара‑
батывали в оптовом звене боль‑
ше, чем теряли в рознице. Но для 
независимых АЗС последние два 
месяца были сложным периодом, 

и именно поэтому независимые 
сети, как правило, первыми повы‑
шали цены. 

По данным «Петромаркета», 
за прошлую неделю розничные 
цены на АИ‑92 и АИ‑95 прибавили 
относительно 31 июля 4 коп. и 5 
коп. за 1 л соответственно. Чистая 
маржа реализации АИ‑95 на АЗС 
увеличилась за неделю на 5 коп., 
до минус 1,1 руб. за 1 л, а для АИ‑92 
осталась на уровне минус 0,9 руб. 
за 1 л. Проблема убыточности роз‑
ничной торговли бензином может 
разрешиться в ближайшее время, 
если мелкооптовые цены, реаги‑
рующие с некоторым запаздыва‑
нием на динамику цен произво‑
дителей, снизятся вслед за цена‑
ми НПЗ, отмечают в компании. 
По оценке «Петромаркета», сум‑
марная чистая маржа реализации 
АИ‑92 в мелкооптовом и рознич‑

ном каналах уже вышла в устой‑
чивый плюс.

Но некоторые опасения может 
вызывать снижение производст‑
ва топлива, которое наблюдается 
в августе. Так, по данным Росстата, 
производство бензина на прошлой 
неделе снизилось на 3,2% по срав‑
нению с концом июля, составив 
799,7 тыс. тонн.

Для нефтекомпаний переработ‑
ка топлива при нынешних ценах 
на нефть по‑прежнему остается ме‑
нее привлекательной, чем экспорт 
самой нефти, и загружать НПЗ 
в основном невыгодно. Если эта 
тенденция продолжится, а спрос 
на бензин останется сильным, это 
может привести к новому росту оп‑
товых цен в сентябре, в преддве‑
рии сезонных ремонтов на НПЗ.

Юрий Барсуков, 
Дмитрий Козлов

РРПК ловит льготы
Рыбопромышленная компания хочет скорректировать сборы

У Русской рыбопромышленной 
компании (РРПК) Глеба Фран‑
ка появилось новое предложе‑
ние по изменению отраслево‑
го законодательства. Компа‑
ния хочет добиться разреше‑
ния судам, построенным в об‑
мен на инвестиционные кво‑
ты, применять вычет в 85% 
из ставок сбора за пользование 
биоресурсами. Сегодня это пра‑
во дается таким судам только 
при условии переработки уло‑
ва. Другие участники рынка со‑
гласны, что механизм предо‑
ставления льготной ставки сбо‑
ра для строящегося флота мо‑
жет требовать доработки.

РРПК попросила Ассоциацию до‑
бытчиков минтая (АДМ) прорабо‑
тать вопрос внесения изменений 
в законопроект, который вводит 
новый порядок взимания сборов 
за пользование водными биоресур‑
сами. Копию обращения „Ъ“ предо‑
ставил член совета директоров АДМ, 
президент Всероссийской ассоциа‑

ции рыбопромышленников Герман 
Зверев. Законопроект, о котором 
пишет РРПК, в частности, дает воз‑
можность применять вычет в 85% 
из ставки сбора за пользование ре‑
сурсом на судах, построенных в Рос‑
сии после 1 сентября 2019 года. 
Исключение — флот, строящийся 
в рамках инвестиционных квот. 

Предполагается, что такие суда 
получат вычет после переработки 
улова. Но, как указывают в РРПК, 
эта возможность появится толь‑
ко по итогам выпуска продукции 
за предыдущий год. Кроме того, тре‑
буется принять ряд нормативных 
актов, что также может повлечь за‑
держку в предоставлении льго‑
ты, пишет компания. Для устране‑
ния барьеров РРПК предлагает рас‑
пространить предусмотренное те‑
кущим законопроектом использо‑
вание новых судов на флот, постро‑
енный в рамках инвестиционных 
квот. По данным компании, законо‑
проект может быть рассмотрен в Гос‑
думе в сентябре‑октябре. 

РРПК Глеба Франка — один 
из крупнейших рыбопромышлен‑
ников в РФ. По итогам января—
июня группа увеличила вылов 
на 2%, до 191,6 тыс. тонн год к году. 
В компании заявили, что предло‑
жение направлено на упрощение 
процедуры вычета и не повлечет 
увеличения уплаты сборов или 
их сокращения. Обращение рас‑
смотрят другие члены АДМ, после 
чего будет сформирована единая 
позиция, передал президент ассо‑
циации Алексей Буглак.

Всего в рамках механизма инве‑
стиционных квот в РФ строится 43 
судна стоимостью свыше 166 млрд 
руб. РРПК строит десять траулеров 
за более чем 65 млрд руб., каждый 
из которых рассчитан на вылов свы‑
ше 60 тыс. тонн рыбы в год. По но‑
вому законопроекту ставка сбора 
за пользование минтаем Охотско‑
го моря — 3,5 тыс. руб. за тонну, ти‑
хоокеанской сельдью — 400 руб. 
за тонну. Таким образом, исполь‑
зование 85% вычета позволит сэко‑

номить на уплате сбора за 60 тыс. 
тонн минтая и сельди в равных до‑
лях 99,45 млн руб. в год. 

Герман Зверев считает, что ини‑
циатива РРПК направлена на обес‑
печение льготой по уплате ставок 
сбора самой компании. По его сло‑
вам, это второй шаг в рамках пред‑
ложенной РРПК реформы рыбной 
отрасли. Так, в перечне мер, с кото‑
рыми компания обратилась к пре‑
мьеру Михаилу Мишустину, было 
ужесточение критериев примене‑
ния режима единого сельхознало‑
га (см. „Ъ“ от 5 августа). Господин 
Зверев тогда объяснял, что таким 
образом РРПК стремится ужесто‑
чить применение льгот для дру‑
гих игроков. Источник „Ъ“ в от‑
расли полагает, что РРПК не за‑
интересована в наращивании пе‑
реработки на новых судах, пото‑
му льгота в текущем виде компа‑
нию не устраивает. «Они хотят по‑
лучить двойной бонус: полную за‑
грузку судна и налоговую льго‑
ту», — возмущается он.

Как поясняет замдиректора 
УК «Норебо» Сергей Сенников, 
пока не утвержден перечень про‑
дукции, которую можно выпу‑
скать на судне для получения пра‑
ва на уплату льготной ставки сбо‑
ра. Но уже сегодня понятно, что 
100% улова в него не попадет, ука‑
зывает он: «К примеру, сельдь идет 
на заморозку в целом виде, а льгот‑
ная ставка рассчитывается исходя 
из объема улова, который пошел 
на переработку». Кроме того, отме‑
чает топ‑менеджер, с точки зрения 
администрирования проще рас‑
считывать льготы исходя из всего 
улова судна. 

В Росрыболовстве заявили „Ъ“, 
что квоты на инвестиционные 
цели уже сами по себе представля‑
ют инструмент господдержки. Кро‑
ме того, обсуждаемый законопро‑
ект прошел все стадии согласова‑
ния федеральными органами влас‑
ти и одобрен отраслевым сообщест‑
вом, добавили там.

Анатолий Костырев
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В России не торгуется
Оборот ритейла в этом году может сократиться впервые за 20 лет



РФИ-банк, членство которого  
в платежной системе Visa, обес-
печивает спонсор — «Уралсиб»,— 
получил значимый штраф 
от платежной системы за вы- 
сокорисковые операции. Впро-
чем, спонсора это не смущает — 
«Уралсиб» охотно берет на обслу-
живания банки с не самой «луч-
шей репутацией», по мнению 
других участников рынка, за- 
рабатывая на проценте от их 
трансакций. В банке уверены, 
что их системы оценки рисков 
достаточно надежны, чтобы не 
пострадать от банков-партнеров.

На днях стало известно, что Visa 
утвердила штраф за high-risk-транс-
акции РФИ-банку по этому основа-
нию впервые в российской банков-
ской практике. High-risk-трансак-
ции — проведение платежей в адрес 
казино и букмекеров, в случае РФИ 
— также операции с криптовалю-
той. В Visa банк не имеет принципи-
ального членства и работает через 
банк-спонсор «Уралсиб». В Visa отка-
зались от комментариев. В РФИ „Ъ“ 
подтвердили, что штрафы от Visa 
есть. «Все эти штрафы относятся не к 
РФИ-банку, а к нашим мерчантам-
клиентам, принятым на обслужива-
ние по эквайрингу,— пояснили 
там.— Потери в банке отсутствуют — 
штрафы от Visa в дальнейшем вы-
ставляются на счета клиентов».

Примечательно, что спонсором 
РФИ-банка в рамках платежной систе-
мы Visa «Уралсиб» является не так дав-
но. Ранее банк сотрудничал с «Карт-
стандартом», где, по информации „Ъ“, 
настояли на прекращении сотрудни-
чества из-за жалоб контрагентов бан-
ка, связанных с compliance-рисками. 
Гендиректор «Картстандарта» Майя 
Глотова отметила, что сотрудничест-

во было прекращено по соглашению 
сторон, не указав причин. 

Ранее похожая история прекраще-
ния сотрудничества, правда, в одно-
стороннем порядке, из-за «неудовлет-
ворительного финансового положе-
ния» произошла с банком БКФ, из-за 
чего его карты временно не обслужи-
вались (см. „Ъ“ от 23 сентября 2019 го-
да). И вскоре БКФ перешел под спон-
сорство «Уралсиба». Подобные слу-
чаи приема на обслуживание банков 
с высокими рисками, по мнению 
других участников рынка, были и ра-
нее. Среди таких банков собеседни-
ки „Ъ“ называют Экси-банк, Югин-
вест-банк, ИК-банк, Тамбовкредит-
промбанк, банки «Гарант-Инвест», 
«Россита», Кубаньторгбанк, банки 
ЕАТП, «Республиканский кредитный 
альянс». «“Уралсиб“ традиционно от-
личался большим количеством бан-
ков, которые обслуживались под его 
спонсорством в международных пла-
тежных системах (МПС),— отмечает 
независимый эксперт на рынке пла-
тежных карт Дмитрий Вишняков.— 
Ключевым элементом успеха такой 
стратегии будет являться система 
управления рисками банков-ассоци-
атов, которые не всегда могут себе по-
зволить принципиальное членство в 
платежных системах, а значит, огра-
ничены в финансах».

В «Уралсибе», впрочем, считают та-
кой подход оправданным. Говоря о 
рисках спонсорского бизнеса, в пер-
вую очередь нужно сказать о разделе-
нии зон ответственности. «Риски на 
привлеченные косвенным участни-
ком к обслуживанию ТСП (мошенни-
ческие операции, невыполнение 
правил МПС по оформлению опера-
ций, качество товаров и услуг и их ле-
гитимность и т. п.) ложатся исключи-
тельно на косвенного участника и пе-

рекладываются на ТСП по договору с 
ним»,— пояснили в «Уралсибе». Банк 
располагает высокоэффективными и 
уникальными в своем роде инстру-
ментами превентивного мониторин-
га и контроля рисков, при этом бан-
ки, претендующие на получение ста-
туса косвенного участника под спон-
сорством «Уралсиба», обязательно 
проходят комплаенс-проверку, уве-
ряют там. «Уралсиб» является спонсо-
ром 52 банков, обеспечивая их учас-
тие в платежных системах.

Эксперты указывают, что риски у 
такого подхода могут быть весьма 
ощутимыми. «Участник, оказываю-
щий спонсорскую поддержку, несет 
полную ответственность, финансо-
вую в том числе, за деятельность 
спонсируемого банка перед платеж-
ной системой (ПС),— поясняет Майя 
Глотова.— Это означает, что штрафы 
ПС за деятельность косвенного участ-
ника будут списаны с банка-спонсо-
ра. И вопрос возмещения этих штра-
фов лежит уже в договорной плоско-
сти между спонсором и косвенным 
участником». «Риски у банка-спонсо-
ра достаточно большие,— говорит 
Дмитрий Вишняков.— Например, 
при отзыве лицензии у банка-агента 
вся сумма задолженности по трансак-
циям этого банка переходит на банк-
спонсор». В целом же, по его словам, 
доходность спонсорского бизнеса за-
висит от стратегии банка, например 
высокорисковые трансакции явля-
ются также и высокомаржинальны-
ми, поэтому для некоторых банков 
может быть привлекательным полу-
чить больший процент за такую 
трансакцию, который может дости-
гать 15–20% от суммы.

Ксения Дементьева,  
Максим Буйлов,  
Ольга Шерункова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент—председатель правления 
банка ВТБ Андрей Костин:
— Уважаемый Сергей Николаевич! Примите самые те-
плые поздравления с днем рождения! Самобытный, та-
лантливый предприниматель, своим успехом Вы на-
помнили многим, что настоящий бизнес — это прежде 
всего история созидания. Вы с нуля основали и вывели 
в отечественную высшую лигу крупнейшую торговую 
сеть, услугами которой сегодня пользуются миллионы 
россиян. Вы подарили родному городу современный 

стадион и замечательный ландшафтный парк, создали 
на Кубани уникальную детскую футбольную академию, 
которая дала тысячам ребят путевку в жизнь и большой 
спорт! И в бизнесе, и в благотворительности Вы задали 
самую высокую планку, стали ярким примером соци-
ально ответственного бизнесмена и подлинного патри-
ота своей страны. Желаю новых побед и свершений! 
Крепкого здоровья и благополучия Вам и Вашим близ-
ким! Вперед, «Краснодар»!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 53 года  
президенту ФК «Краснодар»  
Сергею Галицкому

Негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ) с 1 августа 
увеличили выплаты клиентам, 
получающим пожизненные 
или срочные пенсии. Средне-
взвешенные корректировоч-
ные коэффициенты, которые 
составляют основу повыше-
ния, по расчетам „Ъ“, равняют-
ся 8% и 7,1% соответственно. 
Это несколько ниже показате-
лей Пенсионного фонда России 
(ПФР). Отставание НПФ может 
объясняться эффектом малых 
размеров инвестиционных 
портфелей, из которых про- 
водятся выплаты накопитель-
ных пенсий.

Средневзвешенная корректиров-
ка пожизненных выплат накопи-
тельной пенсии с 1 августа составила 
8%. Это следует из отчетности 29 
НПФ, работающих в системе обяза-
тельного пенсионного страхования 
(ОПС). Корректировка срочных пен-
сионных выплат частными фондами 
в среднем составила 7,1%. Пенсион-
ный фонд России ранее сообщал (см. 
„Ъ“ от 26 мая), что его корректировки 
составляют 9,1% и 8% соответствен-
но. В ПФР получают пожизненные 
пенсии 80 тыс. человек, срочные — 
32 тыс. человек. В НПФ корректиров-
ка коснется десятков тысяч граждан.

Корректирующие коэффициен-
ты — это минимальный размер уве-
личения накопительных пенсий. 
Повышение выплат также происхо-
дит за счет поступающих дополни-
тельных взносов по госпрограмме 
софинансирования пенсионных 

накоплений (см. „Ъ“ от 23 декабря 
2019 года). Например, корректиру-
ющий коэффициент для НПФ «Сур-
гутнефтегаз» составляет 10,4%, одна-
ко для некоторых клиентов, делаю-
щих добровольные взносы по про-

грамме софинансирования, повы-
шение пожизненных пенсий с 1 ав-
густа могло составить до 22,1%, ука-
зывают в фонде. «В показания реаль-
ной корректировки также попадает 
инвестиционный доход только что 
вышедших на пенсию людей, кото-
рый был начислен на накопитель-
ный счет за тот период, когда пен-
сия еще не была им назначена»,— 
отмечает руководитель департамен-
та персонального учета НПФ «Саф-
мар» Наталья Фадеева.

• Ежемесячная пожизненная (нако-
пительная) пенсия в основном наз- 
начается женщинам, достигшим 
55 лет, и мужчинам, достигшим 
60 лет, у которых на счету скопилось 
достаточно средств, чтобы выпла-
ты превышали 5% всех ежемесячных 
пенсионных выплат (с учетом стра-
ховой части). В противном случае  
накопленные средства им выплачива-
ются единовременно. На срочную пен-
сию могут претендовать граждане, 
которые в рамках системы ОПС дела-
ли добровольные взносы по программе 
софинансирования или перевели в нее 
средства материнского капитала.
Размер выплат по пенсионным на-

коплениям повышается ежегодно 1 
августа в зависимости от результатов 
инвестирования соответствующих 
портфелей, полученных в предыду-
щем году. Для назначенных пожиз-
ненных пенсий — это выплатной ре-
зерв, для срочных пенсий — резерв 
срочных выплат. «Коэффициенты 
корректировки считают актуарии 
фондов. Они зависят только от полу-
ченного дохода и рассчитываются та-
ким образом, чтобы денег в резервах 
хватило для выплат в скорректиро-
ванном размере весь положенный 
срок»,— объясняет руководитель де-
партамента персонального учета 
НПФ «Сафмар» Наталья Фадеева.

В НПФ сконцентрировано 22,5 мл-
рд руб. выплатного резерва и 2,7 млрд 
руб. резерва срочных выплат. Портфе-
лями ПФР управляет государственная 
УК ВЭБ.РФ — выплатной резерв со-
ставляет 19,8 млрд руб., а резерв сроч-
ных выплат — 5 млрд руб. Минималь-

ный корректирующий коэффициент 
пожизненной пенсии был у фондов 
«Гефест» (4,4%), «Стройкомплекс» 
(4,9%), а также у НПФ Сбербанка (5,1%). 
У 11 фондов корректировка превыси-
ла показатель ПФР, в том числе лиде-
рами стали фонды «Волга-Капитал» 
(15,6%), «Первый промышленный 
альянс» (13,8%), НПФ «Транснефть» 
(11,9%). Столько же фондов обогнали 
показатели ПФР и по корректировоч-
ному коэффициенту срочных вы-
плат. В лидерах также оказались «Вол-
га-капитал» (11,5%) и НПФ «Транс-
нефть» (11,1%), а также НПФ «Ростех» 
(11,2%). Минимальные коэффициен-
ты были у фонда «Альянс» (2,5%), НПФ 
Сбербанка (5%) и «Будущего» (5,4%).

«У частных фондов сформирова-
ны не очень большие портфели вы-
платного резерва и срочных выплат 
в отличие от ПФР. В связи с необходи-
мостью обеспечивать регулярные 
выплаты это требует от НПФ держать 
средства в ликвидных и консерва-
тивных инструментах. У ВЭБа за счет 
масштаба пространство для инвести-
ционного маневра шире»,— отмеча-
ет основатель проекта «Моя пенсия» 
Сергей Околеснов. По его мнению, 
это могло стать причиной небольшо-
го отставания частных фондов от по-
казателей ПФР. Впрочем, он напоми-
нает, что за счет взятого вознагра-
ждения частные фонды отстали от 
показателей государственной УК и 
по основному портфелю по ОПС (см. 
„Ъ“ от 28 февраля), через который ин-
вестируются пенсионные средства 
граждан на этапе накоплений.

Илья Усов

Пенсии пошли  
на неравномерное повышение
НПФ в среднем отстали от ПФР в индексации

Смерть — вопрос  
нескольких часов,  

возможно, даже минут, 
тогда как пенсия —  
это как нищета:  

на всю жизнь
— Луи-Фердинанд Селин, 

французский писатель, 
 «Путешествие на край ночи», 1932

Ц И Т А Т А

«Уралсиб» не боится спонсорства
Банк расширяет подключение других игроков  
к международным платежным системам

Так, год к году США увеличили про-
дажи СПГ в Европу и Турцию на 129%, 
до 17,4 млрд кубометров (это около 
6,2% рынка). Катар же снижал постав-
ки СПГ в Азию из-за падения цен, пере-
направив их в Европу и тем самым на-
растив продажи в регионе на 16%, до 
18,4 млрд кубометров (6,6% рынке).

Предполагается, что во втором по-
лугодии ситуация для «Газпрома» бу-
дет более благоприятной. Пока, одна-
ко, в июле-августе поставки продол-
жают серьезно падать (в августе спрос 
на газ в Европе традиционно самый 
низкий в году). Однако с четвертого 
квартала поддержку поставкам «Газ-
прома» могут оказать цены по ста-
рым контрактам с нефтепродуктовой 
индексацией, так как они отразят ве-
сеннее падение цен на нефть, гово-
рит аналитик по газу центра энерге-
тики МШУ «Сколково» Сергей Капи-
тонов. Кроме того, он напоминает, 
что «Газпром» продал на своей элек-
тронной торговой площадке уже по-
рядка 3 млрд кубометров газа с по-
ставкой в четвертом квартале, в ка-
кой-то степени гарантировав часть 
будущего спроса. «Но многое будет за-
висеть от маркетинговой стратегии в 
Турции, где ситуация с поставками 

приобрела катастрофический харак-
тер»,— отмечает Сергей Капитонов. 
По его мнению, хотя вторая полови-
на года может оказаться для «Газпро-
ма» несколько проще с точки зрения 
экономических факторов, конкурен-
ция не станет менее жесткой — если 
цены на газ в Европе вырастут, как 
можно предположить исходя из фор-
вардной кривой, то и производители 
СПГ нарастят поставки в Европу.

Уровень загруженности американ-
ских СПГ-заводов сильно сократился 
во втором полугодии и сейчас нахо-
дится примерно на отметке в 25%, от-
мечает Дмитрий Маринченко из 
Fitch: это связано с тем, что спотовые 
цены упали ниже точки операцион-
ной безубыточности. При условии 
восстановления спроса на газ из-за 
фактора сезонности и восстановле-
ния экономики спрос на трубопро-
водный газ во втором полугодии, ве-
роятно, вырастет сильнее, чем закуп-
ки СПГ, и доля «Газпрома» на европей-
ском рынке может начать восстанав-
ливаться, полагает он. Но на сильный 
рост рассчитывать не стоит, уверен 
аналитик: рынок газа остается затова-
ренным, кроме того, нетипично боль-
шой объем был закачан в европей-
ские газохранилища.

Татьяна Дятел

Над «Газпромом» 
сжижаются тучи

Принятые в июле поправки 
к закону «О рынке ценных бу-
маг» могут открыть российским 
инвесторам доступ к широкому 
кругу иностранных биржевых 
фондов (ETF), которые сейчас 
слабо представлены в России 
из-за регуляторных ограниче-
ний. Банк России начал обсу-
ждение этого вопроса с участни-
ками рынка, мнения которых 
разделились. Брокеры выступа-
ют за ETF, так как заинтересо- 
ваны в расширении списка до-
ступных инструментов. Однако 
управляющие компании высту-
пают против такой либерализа-
ции, так как ETF являются пря-
мым конкурентом их бирже-
вым ПИФам (БПИФ).

Национальная ассоциация участ-
ников фондового рынка (НАУФОР) в 
ответ на запрос Банка России напра-
вила письмо регулятору („Ъ“ с ним 
ознакомился) по совершенствова-
нию регулирования допуска к орга-
низованным торгам ценных бумаг 
ETF (Exchange Traded Fund). В доку-
менте предлагается не менять суще-
ствующий подход по ограничению 
доступа неспонсируемых (использу-
емых без согласия эмитента) ETF, од-
новременно усовершенствовать 
БПИФы. «Существует опасность, что 
в случае отмены действующих усло-
вий допуска иностранных ETF или 
их существенного ослабления» они 
получат преимущества по сравне-
нию с российскими биржевыми 
фондами, а «развитие индустрии 
российских биржевых фондов за-
медлится», говорится в документе. 
Как считает президент НАУФОР Алек-
сей Тимофеев, без устранения невы-
годного для российских биржевых 
фондов регуляторного арбитража 
упрощать допуск ETF нельзя. В про-

тивном случае, по его мнению, рос-
сийские управляющие будут предпо-
читать создавать ETF за рубежом и 
выводить их в Россию.

В поправках к закону «О рынке 
ценных бумаг» появилось упомина-
ние о доступе неквалифицирован-
ных инвесторов к иностранным ETF 
(после тестирования), а также об ог-
раничениях по самим фондам (они 
должны быть созданы на основе ин-
дексов, утвержденных ЦБ, либо по 
ним есть маркетмейкеры). Однако в 
законе не записано ограничение по 
допуску к торгам неспонсируемых 
ETF, которое было введено приказом 
Федеральной службы по финансо-
вым рынкам (ФСФР) от 2010 года. Это 
заставило ряд участников фондового 
рынка думать, что данное ограниче-
ние снято. В июле Банк России напра-
вил письмо участникам рынка (с ним 
ознакомился „Ъ“), в котором в рам-
ках проработки требований к допу-
ску ETF к торгам запросил их мнение 
по этому вопросу.

Против либерализации рынка 
ETF выступают управляющие компа-
нии, выпускающие БПИФы. За раз-
витие этого сегмента рынка выступа-
ют брокеры, заинтересованные в рас-
ширении линейки инструментов. 
Смягчение либо полный отказ от до-
полнительных требований к допуску 
иностранных ETF приведут к регуля-
торному арбитражу в пользу этих ин-
струментов относительно БПИФов, 
говорит заместитель гендиректора 
УК «Альфа-Капитал» Николай Швай-
ковский. Кроме того, считает он, есть 
опасения, что в отсутствие этих тре-
бований на рынок могут быть допу-
щены инструменты, являющиеся 
ETF лишь формально, но с неизвест-
ной структурой активов и отсутстви-
ем должной поддержки со стороны 
инфраструктуры. Исполнительный 

директор дивизиона «Инвестиции и 
накопления» Сбербанка Василий Ил-
ларионов считает, что, прежде чем 
допускать иностранные ETF на рос-
сийскую биржу, регулятор должен 
создать конкурентные условия для 
БПИФ. Например, отмечает он, надо 
«дать возможность выплаты текуще-
го дохода, разрешить синтетическую 
репликацию индексов (фонд покупа-
ет не базовый актив, а срочный кон-
тракт на индекс.— „Ъ“), чтобы запу-
скать фонды на товарные активы».

В свою очередь, президент ГК «Фи-
нам» Владислав Кочетков считает, что 
допуск на российский рынок ETF, до-
ступных неквалифицированным ин-
весторам, существенно расширит их 
возможности для получения дохода, 
ведь в их активах будет представлен 
более широкий список индексов, 
ценных бумаг различных отраслей, 
товаров. Он отмечает, что такие фон-
ды за счет высокой диверсификации 
и дополнительных элементов контр-
оля более безопасны для инвестора, 
чем отдельные акции. По его мне-
нию, российский БПИФ, как прави-
ло,— это просто переупакованные 
акции ETF, то есть инвестор покупает 
тот же иностранный фонд, но вынуж-
ден доплачивать отечественному по-
среднику, что выглядит как необо-
снованное обогащение последнего.

В ЦБ отметили, что принятый за-
кон не снимает действующие ограни-
чения на допуск ETF к организован-
ным торгам. Планируется отменить 
приказ ФСФР, а требования закрепить 
в «Положении о допуске ценных бу-
маг к организованным торгам». Как 
отметили в Банке России, соответству-
ющие требования не должны созда-
вать преференций для ETF по сравне-
нию с российскими БПИФ.

Полина Смородская,  
Виталий Гайдаев

Фонды разделили рынок
Брокеры и управляющие спорят о правилах для ETF

ЭКСПОРТ «ГАЗПРОМА» В ДАЛЬНЕЕ ЗАРУБЕЖЬЕ (ЕС И ТУРЦИЯ)     ИСТОЧНИК: «ГАЗПРОМ».
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«Понимаю досаду небольших иг-
роков, так как их абоненты звонят на 
номера больших операторов куда 
больше, чем те на их сети, а значит, 
они всегда в незавидном финансо-
вом состоянии»,— добавляет он.

В «МегаФоне» заявили „Ъ“, что пре-
доставляют другим операторам до-
ступ к своей сети на недискримина-
ционной основе и считают дополни-
тельное регулирование излишним. В 
«Вымпелкоме» предложили исполь-
зовать «рыночные и проконкурент-
ные способы регулирования, а не 
вводить и поддерживать госрегули-
рование цен», а также рассмотреть во-
прос отмены института существенно-
го оператора в принципе. В МТС и 
Tele2 не ответили на запросы „Ъ“.

Юристы и аналитики оценивают 
перспективы обращения АОТС по-
разному. По мнению старшего юриста 
практики M&A компании «Лемчик, 
Крупский и партнеры» Артема Конс-
тантинова, желание АОТС предста-
вить «большую четверку» как несколь-
ко групп лиц, в совокупности занима-

ющих доминирующее положение, 
понятно: малые операторы, не желая 
развивать собственную инфраструк-
туру, пытаются вынудить регулятор 
установить единые тарифы на межо-
ператорском рынке. Но каждый из 
членов «большой четверки» действует 
как самостоятельный субъект, а дока-
зать их соглашение или сговор на уста-
новление заградительных тарифов бу-
дет крайне непросто, уверен он.

По мнению же партнера юриди-
ческой фирмы «Рустам Курмаев и 
партнеры» Дмитрия Горбунова, все 
не так однозначно. Юрист указывает, 
что реестр создан в 2005 году и дея-
тельности существовавшей на тот 
момент «большой тройки» операто-
ров (МТС, «МегаФон», «Вымпелком») 
просто не касался, так как акцент де-
лался именно на регулировании 
фиксированной телефонной связи. 
Обращение же АОТС, не исключает 
он, может инициировать анализ то-
го, вышла ли деятельность «большой 
четверки» за рамки подвижной свя-
зи, в том числе за счет бизнеса на оп-
товом межсетевом рынке.

Никита Королев

Деньги любят 
разговор
с1

Некоторые владельцы столич-
ных отелей, расположенных 
на принадлежащих городу зем-
лях, не могут получить обещан-
ные властями каникулы по пла-
тежам за аренду этих участков. 
Об этом на последнем заседа-
нии оперштаба по экономике 
при мэрии заявили представи-
тели бизнес-омбудсмена по Мо-
скве. Чиновники говорят, что 
такие случаи «исключительны»: 
в арендных каникулах отказано 
тем, кто параллельно подал за-
явки на получение других анти-
кризисных льгот.

О заседании 11 августа оперштаба 
по экономике при мэрии, где предста-
вители бизнес-омбудсмена в Москве 
сообщили об отказах департамента го-
родского имущества (ДГИ) предоста-
вить отельерам обещанную в кризис 
отсрочку платежей за аренду земли, 
принадлежащих городу, „Ъ“ рассказа-
ли несколько участников рынка. В 
пресс-службе бизнес-омбудсмена по 
Москве Татьяны Минеевой пояснили, 
что ДГИ в ряде случаев отказывает в 
арендных каникулах, мотивируя это 
тем, что часть площадей в отелях, рас-
положенных на землях города, зани-
мают предприятия торговли, общепи-
та и офисы банков. Между тем, гово-
рят там, в постановлении №212-ПП не 
записаны ограничения на работу в го-
стиницах объектов сопутствующей 
инфраструктуры. Этот документ, при-
нятый мэрией 24 марта 2020 года, по-
зволяет гостиницам претендовать на 
отсрочку арендных платежей за зем-
лю за апрель, май, июнь до конца это-
го года. В 2019 году бюджет Москвы по-
лучил более 15 млрд руб. от сдачи в 
аренду городских земель.

Общественный уполномочен-
ный по Москве в сфере управления 

активами Дмитрий Шлопак говорит, 
что в аппарат бизнес-омбудсмена об-
ращался владелец гостиницы «Наци-
ональ» (принадлежит семье бизнес-
мена Михаила Гуцериева), который 
столкнулся с такой проблемой. «То 
же самое и по другим отелям этой 
бизнес-структуры (около десяти объ-
ектов.— „Ъ“)»,— добавляет господин 
Шлопак. Он уточняет, что многие го-
стиницы в городе, имеющие право 
на арендные каникулы по земле, не 
получали от ДГИ прямых отказов, но 
и положительных решений нет.

В Корпорации А.Н.Д. (принадле-
жит семье Гуцериевых и владеет ря-
дом гостиничных активов в Москве, 
в том числе «Националем») сообщи-
ли „Ъ“, что отказа от ДГИ не получа-
ли. При этом добавили, что «процесс 
использования гостиницами мер 
поддержки был до последнего вре-
мени не до конца формализован». 
Партнер Ivashkevich Hospitality Ста-
нислав Ивашкевич подтверждает, 
что гостиницы города с трудом полу-
чают обещанные властями в кризис 
преференции: «В зависимости от 
классификации отелей количество 

номерных фондов должно состав-
лять от 50–70% от общей площади 
объекта, остальное — сопутствую-
щая инфраструктура».

В ДГИ заявили „Ъ“, что 143 отелье-
ра, арендующие у города 16 участков 
общей площадью 8,29 га и 127 нежи-
лых помещений (35,6 тыс. кв. м), уже 
получили помощь на 134 млн руб. Там 
называют описанную бизнес-омбуд-
сменом ситуацию «исключительной». 
«Но эта проблема уже решена,— доба-
вили в ДГИ.— Мы разработали поря-
док взаимодействия департаментов 
(мэрии.— „Ъ“), позволяющий не допу-
стить таких ситуаций». Из коммента-
рия департамента следует, что ряд оте-
льеров могли получить отказ в аренд-
ных каникулах, если они уже обрати-
лись за получением грантов на ком-
пенсацию затрат, понесенных во вре-
мя режима самоизоляции (это еще од-
на мера поддержки в кризис от мэ-
рии). «У такого предпринимателя мог-
ло появиться необоснованное конку-
рентное преимущество: он мог офор-
мить и арендные каникулы, и ком-
пенсацию живыми деньгами затрат 
на аренду земли. Чтобы не допустить 

этого, включался механизм защиты 
(от двойных преференций.— „Ъ“)»,— 
пояснили в ДГИ. В Корпорации А.Н.Д. 
сообщили, что ведут диалог с городом 
только по вопросам компенсации сто-
имости аренды земли и налога на не-
движимое имущество.

Во время режима самоизоляции 
гостиничный бизнес серьезно по-
страдал. По расчетам PwC, средняя 
загрузка гостиниц в Москве в мар-
те—апреле составляла 7–10%. В Кор-
порации А.Н.Д. говорят, что на пике 
коронавирусных ограничений за-
грузка их отелей не превышала 
2–3%. Сейчас показатель вырос до 
20%, в то время как летом 2019 года 
было 85–90%. Вице-президент Феде-
рации рестораторов и отельеров Ва-
дим Прасов отмечает, что доходы от-
елей в период самоизоляции упали 
на 90%. В первом квартале 2020 года 
общая выручка отелей в Москве до-
стигала 67,3 млрд руб., с апрель по 
декабрь ожидается ее сокращение 
почти на 74% по сравнению с теми 
же месяцами 2019 года.

Халиль Аминов,  
Александра Мерцалова

Отельерам не дают каникулы
Гостиницы Москвы бьются за отсрочку арендных платежей

Разработчик операционной 
 системы (ОС) «Альт» компания 
«Базальт СПО» потребовала 
исключить из реестра отечест-
венного программного обеспе-
чения (ПО) своего конкурента — 
ОС «Лотос». В «Базальте» счита-
ют, что «Лотос» не соответствует 
требованию о том, что продукт 
должен находиться в свободной 
продаже, и уверены, что в рее-
стре накопилось немало подоб-
ного софта. В Минкомсвязи 
не нашли нарушений, но кри-
терии для вступления в реестр 
 будут дорабатываться.

Компания «Базальт СПО» обрати-
лась в Минкомсвязь с просьбой 
исключить из реестра отечественно-
го софта, дающего преимущества 
при госзакупках, ОС «Лотос» компа-
нии «Энстрим», следует из письма, 
копия которого есть у „Ъ“. «Базальт 
СПО» хотела приобрести «Лотос» у 
дистрибутора Softline для тестирова-
ния на совместимость с собственной 
ОС «Альт», но в продаже было отказа-
но, следует из материалов, направ-
ленных в Минкомсвязь.

Одно из условий вступления в ре-
естр — нахождение в свободной про-
даже на всей территории России, од-
нако не все ПО из реестра соответст-
вует этому требованию, уверен ген-
директор «Базальт СПО» Алексей 
Смирнов. Дело в накопившихся про-
блемах реестра и, в частности, недо-
статочно четкой трактовке требова-
ния наличия в свободной продаже, 
которое должно указывать на то, что 
ПО должно быть реально доступно в 
продаже начиная с момента подачи 
заявки в реестр, считает он. Кроме 
того, у половины ОС в реестре нет 
технической документации, а неко-
торых продуктов и вовсе нет на сай-
тах их производителей, отмечает го-
сподин Смирнов.

В «Энстриме» настаивают, что 
имели право не продавать софт кон-
куренту. Свобода договора — основ-
ной принцип гражданского права, а 
в данном случае покупателем был за-
явлен иной способ использования 
продукта, нежели те, которые компа-
ния предлагает при распростране-
нии продукта, заявил директор «Эн-
стрима» Алексей Куренев. На рос-
сийском рынке много примеров не-
добросовестного заимствования, 

объясняет он. Сделка не отвечала ре-
гламентам действующих с «Энстри-
мом» соглашений, добавил руково-
дитель отдела развития продаж оте-
чественного ПО Softline Дмитрий 
Сорокин.

В Минкомсвязи заявили „Ъ“, что 
не видят нарушений в присутствии в 
реестре ОС «Лотос», отметив, что кон-
сультировались при принятии ре-
шения с Федеральной антимоно-
польной службой.

Антимонопольный аспект в этом 
деле «очень маловероятен», вряд ли 
производитель «Лотоса» занимает 
доминирующее положение на рын-
ке, полагает заместитель председате-
ля комитета Российского союза про-
мышленников и предпринимателей 
по интеллектуальной собственности 
и креативным индустриям Анато-
лий Семенов. Но и «паранойя» со сто-
роны продавца выглядит несостоя-
тельной, поскольку вопрос легко об-
ходится, например, привлечением 
третьей стороны, которая условно 
купит лицензию и будет тестировать 
ОС на совместимость с продуктами 
«Базальт СПО», добавляет он.

Требования «Базальт СПО» необо-
снованны и связаны с неправиль-
ным пониманием закона и правил 
ведения реестра, уверен партнер кол-
легии адвокатов Pen & Paper Стани-
слав Данилов. В постановлении пра-
вительства с правилами речь идет не 
о желании собственника ПО прода-
вать или не продавать его на рынке, а 
о наличии объективных законода-
тельных ограничений в его распро-
странении, подчеркивает юрист. То 
же, что произошло в ситуации между 
компаниями, регулируется нормами 
Гражданского кодекса, согласно кото-
рым «Базальт СПО» может принудить 
«Энстрим» к продаже ПО через суд, но 
не административными рычагами, 
полагает господин Данилов.

Реестр отечественного ПО создан 
в 2016 году, на тот момент там дейст-
вительно были «небольшие шерохо-
ватости» в части оценки продуктов, 
признает член экспертного совета 
по российскому ПО Илья Массух. По 
его словам, сейчас обсуждается из-
менение критериев для попадания в 
реестр, они «будут не кардинальны-
ми и не будут нести ужесточения».

Юлия Степанова,  
Дмитрий Шестоперов

«Лотос» подрезали 
конкуренты
Разработчик ОС «Альт» пожаловался 
на софт из отечественного реестра

Студия Warner Bros. предложи-
ла кинотеатрам пересмотреть 
многолетнюю схему взаимодей-
ствия в ходе показа фильма 
«Д овод» Кристофера Нолана, 
с которым связаны глобаль-
ные надежды на восстановле-
ние кинопроката. Вместо стан-
дартной платы 50%, которую 
 кинотеатры отдают студии, 
за «Довод» она просит 55% кас-
совых сборов, которые в мире 
должны превысить $450 млн. 
Крупнейшие российские кино-
сети не готовы уступать.

Дистрибутор фильма «Довод» «Ка-
ро Премьер» (партнер американской 
Warner Bros.) предложил кинотеа-
трам вместо традиционного деления 
выручки от фильма 50:50 поменять 
расклад на 55:45 в пользу дистрибуто-
ра, рассказали „Ъ“ два собеседника в 
индустрии. Источник в «Каро Премь-
ер» это подтвердил, уточнив, что диа-
лог с киносетями еще ведется. По его 
словам, Warner Bros. предложила пе-
ресмотреть соотношение прокатной 
платы в свою пользу единоразово, 
причем во всем мире, включая США 
и Европу. В глобальной Warner Bros. 
не ответили на запрос.

Это ожидаемый и дорогой в про-
изводстве фильм (его бюджет оцени-
вается в $200–225 млн, а сборы для 
окупаемости должны превысить 
$450 млн), и с учетом пандемии и ог-
раничений по рассадке в кинотеа-
трах момент для выпуска неудач-
ный, ведь в других условиях он бы 
заработал намного больше, пояснил 
„Ъ“ источник в «Каро Премьер». «У 
Warner была возможность перене-
сти релиз на 2021 год, но студия ре-
шила пойти на риск и поддержать 
кинотеатры, дав им крупный блок-
бастер в тот момент, когда он так не-

обходим, не отдавая его в онлайн, 
как делают многие. Это дорогого сто-
ит — поддержать друг друга в труд-
ные времена»,— подчеркнул он.

«Каро Премьер» получил поддер-
жку многих кинотеатров, но часть не 
согласилась на новые условия, при-
знает источник. «Это не значит, что 
студия больше не даст этим сетям 

фильмы. Но этот фильм необходим 
кинотеатрам, и торговаться из-за 5%, 
чтобы аккумулировать совсем не ту 
кассу, что ждала студия, странно. Те, 
кто не захотят показывать фильм, 
проиграют и не заработают никаких 
денег», - считают в дистрибуторе.

«Довод» — первый глобальный 
блокбастер на больших экранах по-
сле самоизоляции. В России релиз за-
планирован на 3 сентября, в мире 
фильм начнет выходить с 27 августа. 
Например, во многих кинотеатрах 
Великобритании и Ирландии, кроме 
«Довода», в принципе больше ничего 
не будет, отмечало 12 августа изда-
ние Variety. Deadline.com в мае сооб-
щал, что режиссер фильма Кристо-
фер Нолан, согласно контракту, полу-
чит 20% валовых сборов фильма — 
редкий, но не беспрецедентный уро-
вень, который при этом существенно 
сократит доходы самой Warner Bros.

В России кинотеатры возобнови-
ли работу в начале августа и в пер-
вый после запуска уикенд заработа-
ли только 30 млн руб., пятую часть от 
выручки аналогичного периода 
прошлого года. «Довод» и анимаци-
онный «Мулан» Disney, который в 
России выходит с ним одновремен-
но,— наиболее ожидаемые голли-
вудские релизы, которые должны 
вернуть зрителя в кино. Пока киноте-
атры «при смерти», к концу месяца 
«ни у кого из них денег не будет», а 
повышение прокатной платы спро-
воцирует войну с дистрибутором, 
уверен собеседник „Ъ“ в одной из 
крупнейших киносетей.

Два источника в индустрии гово-
рят, что крупнейшая на рынке объе-
диненная киносеть «Синема Парка», 
«Формулы кино» и «Кино Окко» уже 
отказалась брать «Довод» в прокат на 
новых условиях. Ее гендиректор 

Алексей Васясин не стал комменти-
ровать ситуацию, отметив, что с про-
катчиком ведутся переговоры. «Ки-
номаксу» новые условия пока никто 
не предлагал, встреча с дистрибуто-
ром будет на следующей неделе, го-
ворит гендиректор сети Дмитрий 
Нартов. «Но никакие изменения ус-
ловий неприемлемы. Мы будем от-
стаивать эту позицию однознач-
но»,— предупредил он. В сети «Каро» 
не ответили на запрос.

Изменение прокатной платы — 
опасный прецедент, который может 
стать нормальной практикой, предо-
стерегает руководитель Ассоциации 
владельцев кинотеатров Олег Бере-
зин. «Это попытка использовать „До-
вод“, чтобы прокачать новый поря-
док. Завтра Disney скажет, что у нас и 
„Мулан“ выходит… Во всем мире ки-
нотеатры находятся в существенно 
худшем состоянии, чем студии, кото-
рые имеют возможность реализации 
фильмов на онлайн-платформах»,— 
считает он. У Disney уже есть похожий 
опыт: в 2017 году студия беспреце-
дентно повышала прокатную плату за 
«Звездные войны: Последние джедаи» 
в американских кинотеатрах до 65%. 
«Кинотеатры тогда обиделись, но 
пошли на это, понимая, что это все-та-
ки „Звездные войны“»,— напоминает 
господин Березин.

Дистрибуторы пытаются миними-
зировать свои риски, пытаясь поме-
нять систему, объясняет их логику со-
беседник „Ъ“ в компании—партнере 
киносетей. Он напоминает, что, как 
только началась пандемия, киносети 
аккумулировали огромные долги за 
прокат фильмов, вышедших до ка-
рантина, а пока они восстановят биз-
нес и начнут платить прежние день-
ги, «пройдет вечность».

Анна Афанасьева

Кинотеатрам предъявили веский «Довод»
Прокатчики фильма решили увеличить свою долю в выручке

Не удивлюсь,  
если у дистрибуторов,  

как у не менее 
пострадавшей стороны, 

возникнет желание 
пересмотреть пропорции 

прокатной платы  
в свою пользу

— Алексей Рязанцев,
гендиректор «Каро Премьер»,  

в интервью «Бюллетеню кинопрокатчика», 
в мае 2020 года

Ц И Т А Т А

Самые кассовые фильмы 
Кристофера Нолана 

 Название Год Сборы 
  выхода в России  
   (млн руб.)
1 «Интерстеллар» 2015 1188

2 «Начало» 2010 660

3 «Темный рыцарь:  2012 573 
 Возрождение легенды»

4 «Дюнкерк» 2017 317,9

5 «Престиж» 2007 52

Источник: «Бюллетень кинопрокатчика».
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире ВГТРК и радио «Вера», в социальных сетях, а также 
в 147 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. Возможны 
переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего 
собрано свыше 14,842 млрд руб. В 2020 году (на 13 августа) 
собрано 780 621 024 руб., помощь получили 644 ребенка. 
Русфонд — лауреат национальной премии «Серебряный лучник» 
за 2000 год, входит в реестр НКО — исполнителей общественно 
полезных услуг. В 2019 году президентские гранты выиграли: 
Русфонд — на проект «Совпадение», Национальный РДКМ — 
на «Академию донорства костного мозга» плюс гранты мэра 
Москвы на проект «Спаси жизнь — стань донором костного 
мозга» и Департамента труда и соцзащиты Москвы на проект 
«Столица близнецов». В 2020 году Русфонд получил грант Фонда 
Владимира Потанина, а также президентский грант на издание 
журнала Кровь5. Президент Русфонда Лев Амбиндер — лауреат 
Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Катя Улюмжиева, 15 лет, детский 
церебральный паралич, требуется курсовое 
лечение. 176 920 руб.
Внимание! Цена лечения 199 920 руб.  
Телезрители ГТРК «Калмыкия» соберут 23 тыс. руб. 

Катя родилась недоношенной, перенесла крово
излияние в головной мозг. Ее выписали с диагнозом 
«поражение центральной нервной системы», в раз
витии дочь отставала. Помогли нам только в Инсти
туте медтехнологий (ИМТ). Дочка начала удерживать 
голову, у нее раскрылись кулачки. Катя стала обра
щать внимание на окружающий мир, узнавать нас, 
лепетать. Спасибо Русфонду, что помог оплатить ле
чение! Со временем дочка научилась стоять с под
держкой, говорить, выполнять просьбы. Но закан
чивать лечение рано, и мы опять просим о помощи. 
Наталья Улюмжиева, Калмыкия
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Необ
ходимо еще больше снизить мышечный тонус, на
учить Катю самостоятельно сидеть и стоять, улуч
шить ее речь и концентрацию внимания».

Антон Иванов, 13 лет, синдром Гольденхара, 
недоразвитие нижней челюсти, скученное 
положение зубов, требуется ортодонтическое 
лечение. 205 400 руб.
Внимание! Цена лечения 246 400 руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 41 тыс. руб.

Антон родился без левой ушной раковины и слу
хового прохода. Генетик диагностировал сидром Голь
денхара, при котором происходит недоразвитие ко
стей лица, челюстей, ушных раковин. Со временем 
лицо сына стало асимметричным, челюсть с левой сто
роны не развивалась, прикус нарушился. В пять лет Ан
тон начал носить специальные пластины, затем пере
нес несколько операций на челюсти. Благодаря всему 
этому состояние улучшилось, асимметрия стала менее 
выраженной. Лечение нужно продолжить. Помогите 
его оплатить! Светлана Иванова, Волгоградская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Нужно норма
лизовать форму и размер зубоальвеолярных дуг, по
ложение зубов, стимулировать рост верхней челю
сти. После этого — пластика ушной раковины».

Витя Тищенко, 2 года, врожденная деформация 
левой стопы, требуется хирургическое 
лечение. 196 400 руб.
Внимание! Цена лечения 246 400 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 50 тыс. руб.

Мой внук Витя родился с искривленной левой 
ножкой, в месяц его начали лечить у ортопеда. Врач 
накладывал гипс и провел операцию, затем внук 
носил брейсы — правда, режим ношения его роди
телям соблюдать не удавалось. В итоге выпрямить 
стопу так и не получилось. Когда Вите было десять 
месяцев, родители разошлись и отдали его в дом ма
лютки. Я забрала кроху и стала опекуном. Начала 
искать возможности помочь Вите и узнала о враче, 
который успешно исправляет такие деформации. 
Он готов помочь, но лечение платное и стоит неподъ
емных для меня денег. Елена Ильина, Республика Крым
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «Мальчику необхо
дима ахиллотомия, перемещение мышцы, плантар
ный и медиальный релизы (высвобождение мышц 
и сухожилий). Но сначала гипсования».

Лиза Лисова, 15 лет, несовершенный остеогенез, 
требуется курсовое лечение. 248 320 руб.
Внимание! Цена лечения 544 320 руб.  
Компания LVMH Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia) 
внесла 140 тыс. руб. Компания, пожелавшая  
остаться неназванной,— 110 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Калуга» соберут 46 тыс. руб.

Родилась дочка с переломами, полученными 
внутри утробно. Врачи сразу сказали, что эта бо
лезнь не лечится. Переломы шли один за другим, 
кости срастались неправильно. Лишь в три года 
мы узнали, что лечение всетаки существует, опла
тить его помог Русфонд. В итоге количество перело
мов снизилось, дочка стала вставать на ноги. Затем 
ей исправляли деформации костей и укрепляли те
лескопическими штифтами голени и бедра. Сейчас 
Лиза ходит на костылях на небольшие расстояния, 
на улице — в коляске. Помогите продолжить лече
ние! Надежда Лисова, Калужская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «Чтобы не допустить ухудшения со
стояния, необходимо провести очередной курс лече
ния препаратом памидронат и реабилитацию».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

дителями и двумя старшими 
братьями на станции Кулиц
кой, это железнодорожный 
поселок в Тверской области. 
У мальчика акушерский па
ралич — следствие тяжелой 
травмы. Малыш застрял в ро
довых путях, акушеры с  силой 
его выдавливали и  разорвали 
нервы в правом плече.  Рука 
повисла как плеть и почти 
не действует. Массаж, гимна
стика, физиотерапия оказа
лись бесполезными, восста
новить руку Артему поможет 
только этапное хирургическое 
лечение. Но оно стоит дорого, 
у многодетной семьи Михай
ловых таких денег нет.

Артем незнакомцев не боится, 
улыбается и машет левой рукой. 
Правую в ход не пускает — она 
плохо слушается, и после неудач
ных попыток малыш начинает 
сердиться на бесполезную руку. 

— Сейчас получше стало,— 
рассказывает Юлия, мама Арте
ма,— а когда сын родился, руч
кой совсем не шевелил.

Беременность у Юлии прошла 
благополучно, ребенок развивал
ся нормально. Но во время родов 
малыш застрял, и врачи начали 
выдавливать его, тянуть за плечи. 
Артем появился на свет крепким 
и здоровым, сразу же задышал 
и закричал, но правая рука у не
го не двигалась, висела плетью. 
О том, что малыш получил травму, 
Юлия узнала, когда ей принесли 
новорожденного сына: одна рука 
у малыша была абсолютно непод
вижной и в синяках. На вопросы, 
почему так случилось и что будет 
дальше, Юлии отвечали: «Сама ви
новата, рожать не умеешь». Спустя 
несколько дней после выписки 
из роддома Михайловы попали 
наконец к неврологу, который по
ставил диагноз «парез правой ру
ки» и назначил лечение. 

Артем за десять месяцев сво
ей жизни уже дважды побывал 
в больнице — с ним занимались 
лечебной физкультурой, делали 
массаж, физиопроцедуры, назна
чали лекарства. Однако, несмотря 
на все усилия врачей и родителей, 
улучшения были незначительны
ми. Сейчас Артем может поднести 
правую руку к лицу, но ухватить 
чтото пальцами не получается. 

Лечащий врач рекомендовал 
Михайловым обратиться к из
вестному ярославскому хирур
гу Михаилу Новикову, который 
успешно лечит детей с подобны
ми травмами. После обследова
ния доктор вынес вердикт: Ар

тему можно помочь, для этого 
требуется несколько этапных ми
крохирургических операций. Вот 
только стоимость их для семьи 
Михайловых очень велика. 

— Артему повезло — у нас 
дома настоящее мужское цар
ство,— говорит Юлия.— Двое 
старших братьев — Руслану 14, 
а Роману шесть, малыш к ним тя
нется, несмотря на разницу в воз

расте. И с Артемом сейчас сидит 
папа, а я работаю. 

Жителям небольшого посел
ка подобное положение вещей 
кажется необычным: как так? 
Мужчина же должен деньги за
рабатывать, а женщина — де
тей воспитывать. Но Михайло
вы организовали жизнь по своим 
правилам.

— Когда муж узнал о моей 
последней беременности, ска
зал: ну, ты в декрете два раза бы
ла, теперь я хочу,— вспомина
ет Юлия.— Дети растут, и па
пе тоже хочется увидеть, как это 
происходит.

Артем, по словам родителей, 
любознательный, упорный непо
седа — ему важно участвовать бук
вально во всем, что происходит 
вокруг. Едет в коляске, видит кота 
Тишу и каждый раз старается его 
погладить. По утрам вместе с па
пой навещает собаку Лору, кото
рая живет во дворе, и обязательно 
угощает ее чемнибудь вкусным. 
Любит пересыпать песок в песоч
нице, перебирает пальцами тра
винки на газоне, но все это может 
делать только левой рукой.

— Артем, конечно, старает
ся использовать обе руки, иног
да прижимает игрушку правым 

локтем,— рассказывает Юлия.— 
Но когда не получается, садится, 
берет левой рукой правую, как 
посторонний предмет, и ругается 
на нее, бурчит сердито. А иногда 
даже покусывает неподвижные 
пальцы.

Ползать и садиться Артем на
учился совсем недавно, упорно 
старался приспособиться, несмо
тря на трудности. Сейчас уже пы
тается вставать, ищет опору, хва
тается за нее левой рукой и под
тягивается. По словам доктора, 
лечение нужно начинать в самое 
ближайшее время, иначе маль
чик на всю жизнь так и останет
ся с деформированной правой 
рукой: мышцы атрофируются, 
и образуются контрактуры, стя
гивающие суставы.

— Мы с мужем очень надеем
ся, что операции помогут,— гово
рит Юлия,— и сын сможет дейст
вовать двумя руками, как все здо
ровые дети! 

Чтобы сбылись их надежды 
и маленький Артем перестал сер
диться на непослушную руку, 
нужна наша помощь.

Наталья Волкова,  
Тверская область 

Почему Артем сердится
Десятимесячного мальчика спасет этапная микрохирургия 
Артем Михайлов живет с ро

Из свежей почты

Почта за неделю 7.08.20–13.08.20

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 63 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 38
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 0
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

К А К  П О М О Ч Ь Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Р Т Е М А  М И Х А Й Л О В А  Н Е  Х В А Т А Е Т  7 2 8  3 6 0  Р У Б .

Реконструктивный микрохирург, врач высшей ка-
тегории ООО «Клиника Константа» Михаил Новиков 
(Ярославль): «У Артема родовое повреждение правого 
плечевого сплетения. Правая рука практически не действует —  
ребенок не может захватывать предметы, помогать себе 
при движении, все это замедляет его развитие. Дальше ситуа-
ция будет только усугубляться, ведь Артем растет и должен 
становиться более самостоятельным. Мы планируем прове-
сти многоэтапное микрохирургическое лечение. Надеемся, 
что в результате нам удастся максимально восстановить объем 
движений в правой руке и мальчик сможет полноценно разви-
ваться и обслуживать себя».

Стоимость операций 759 360 руб. Телезрители 
ГТРК «Тверь» соберут 31 тыс. руб. Не хватает 728 360 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Артема Михайлова, 
пусть вас не смущает цена спасения. Любое ваше пожерт-
вование будет с благодарностью принято. Деньги можно 
перечислить в Русфонд или на банковский счет мамы Артема — 
Юлии Петровны Михайловой. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой 
электронных платежей, сделав пожертвование с банковской 
карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Два клика
Благотворительность становится потребительской привычкой

На прошлой неделе Тинькофф Банк 
 запустил в своем мобильном приложе
нии новый сервис «Кэшбэк во благо». 
Теперь клиенты банка буквально в два 
клика могут настроить перевод сво его 
кэшбэка в пользу одного из 200 прове
ренных благотворительных  фондов. 
Среди главных партнеров  сервиса 
 девять крупнейших и наиболее авто
ритетных российских благотворитель
ных фондов, в том числе Русфонд. 
Раз работчики проекта считают, 
что возможность легко жертвовать 
на благо творительность будет востре
бована у их клиентов. Потребитель
ские привычки меняются, люди все 
больше склонны заботиться не толь
ко о личном благополучии, но и о соци
альном благополучии вокруг.

Распорядиться кэшбэком
Надежда Серова, директор по персоналу 
«Тинькофф», описывает проект так:

— Мы придумали простой сервис, чтобы 
наши клиенты могли потратить свой кэш
бэк на благотворительность. Выбрали про
веренные уважаемые благотворительные 
фонды. Теперь наши клиенты могут поддер
жать любой из них буквально в два клика. 

Серова говорит, что «Кэшбэк во бла
го» — это для банка новый этап системной 
поддержки благотворительных фондов:

— Уже несколько лет мы предоставляем 
нашим клиентам возможность делать по
жертвования в банковском приложении. 
Если сравнивать число трансакций на бла
готворительность за 2018 и 2019 годы, 
то мы увидим, что оно увеличилось боль
ше чем в два раза: с 32 до 74 тыс. Наш но
вый социальный сервис «Кэшбэк во благо» 
позволит клиентам легко и удобно автома
тизировать свои пожертвования: достаточ
но один раз настроить перевод кэшбэка, 
и деньги будут перечисляться автоматиче
ски в выбранный клиентом фонд. Сумма 
пожертвования от одного клиента может 
составлять несколько тысяч рублей в ме
сяц, но небольшие регулярные пожерт
вования складываются в большой резуль
тат — спасение жизней и здоровья людей, 
которым нужна помощь.

Психологически кэшбэк — это день
ги, на которые человек не очень рассчиты
вает. Они как бы уже потрачены однажды, 
воспринимаются как неожиданный пода
рок от банка, и кажется удобным, что банк 
подсказывает, как этим подарком распоря
диться. Кэшбэк можно положить в инвест
копилку, где деньги будут приумножаться 
и несколько лет спустя накопится прилич
ная сумма. А можно направить на благотво
рительность и увидеть, как благотворитель
ные фонды превращают небольшие пожерт
вования в ощутимое общественное благо.

— Вместе с благотворительными фон
дами, нашими партнерами по сервису,— 
говорит Надежда Серова,— мы надеем
ся, что «Кэшбэк во благо» даст хороший 
импульс развитию культуры благотвори
тельности в России. Наша общая цель — 
чтобы благотворительность становилась 
привычной частью жизни человека, что
бы на пути тех, кто готов помогать другим, 
стояло как можно меньше барьеров.

Для клиентов, которые любят «путешест
вовать» по приложению «Тинькофф» и смо
треть, какие новые возможности появи
лись, сервис очень прост. Но на тот случай, 
если возникнут затруднения, разработчики 
сняли ролик, подробно объ ясняющий, как 
подключить новый сервис. Амбассадорами 
«Кэшбэка во благо» выступили Ингеборга 
Дапкунайте от фонда «Вера», Лиза Арзама
сова от фонда «Старость в радость» и Алек
сандр Пушной от фонда «Созидание».

Отбором фондовпартнеров для сервиса 
руководила директор направления «Кор
поративная социальная ответственность 
и устойчивое развитие» «Тинькофф» Мария 
Верещагина. По ее словам, для «Тинькофф» 
важно, чтобы фонды—партнеры сервиса 
были известны людям и охватывали всю 
социальную проблематику: дети, больные 
люди, пожилые люди, экология, донор
ство костного мозга…

Поколение Z
Надежда Серова рассказывает, что 80% со
трудников «Тинькофф» принадлежат к так 
называемому поколению Z, людям, родив
шимся позже 1995 года. Это люди, в отли
чие от более старшего поколения, не слиш

ком настроены на карьерный рост и зара
батывание денег, но ищут баланс во всем, 
начинают помогать другим уже на самых 
первых ступеньках своей карьеры.

— Они хотят иметь и эмоциональный 
комфорт, и профессионально развивать
ся, и физически быть в форме, и иметь 
вокруг здоровую социальную среду. Про
граммы благополучия для людей этого по
коления в сфере управления персоналом, 
по крайней мере за рубежом, сейчас очень 
популярны. Этим людям важно не только 
предоставить зарплату и страховку, важ
но создать для них на работе такую эко
систему, чтобы они чувствовали себя как 
дома. У них должна быть возможность по
общаться с друзьями, принести какуюто 
пользу сообществу, сдать одежду в ремонт 
недалеко от офиса, получить совет психо
лога, лайфкоуча — то есть полный пакет 
возможностей,— поясняет Серова.

Около года назад, придя работать в ком
панию, Надежда Серова посчитала, что 
именно социальных инициатив молодым 
сотрудникам и клиентам банка недостает, 
чтобы чувствовать себя комфортно. Пара
доксальным образом банк занялся делами, 
которые не приносят сотрудникам и клиен
там непосредственной прибыли, зато позво
ляют чувствовать себя хорошими людьми.

— У нас были и экологические ини
циативы, и гаражные сейлы, ярмарки 
с благотворительными фондами, волон
терская работа, пластиковые крышки 
и батарейки мы собираем, потребление 
пластика в офисе минимизировали — 
много всяких инициатив каждые две не
дели. Мы это начали для сотрудников, 
и совершенно естественно было распро
странить инициативы и на наших клиен
тов,—  говорит Мария Верещагина.

В конце 2019 года Мария Верещагина 
и Надежда Серова предложили председа
телю правления группы «Тинькофф» Оли
веру Хьюзу идею проекта «Кэшбэк во бла
го». Хьюз ответил, что мечтал о подобном 
проекте уже несколько лет, но не было че
ловека, который взялся бы его координи
ровать. Решение о запуске проекта было 
принято за один день, на разработку уш
ло несколько месяцев, и теперь в super 

app «Тинькофф» можно не только поку
пать билеты, инвестировать, заказывать 
товары или планировать путешествия, 
но и оказывать благотворительную по
мощь нуждающимся.

— Дать людям возможность удобно по
тратить на благотворительность получен
ный от банка кэшбэк — это winwin,— счи
тает Серова.— Клиент потратил деньги 
со своей карты Black, потом получил кэшб
эк от банка и снова потратил те же день
ги на благотворительность, перечислив 
в фонд, который по какимто причинам 
выбрал. Это полезно и просто. Кэшбэк ав
томатически перечисляется каждый ме
сяц в выбранный клиентом фонд, и каж
дый месяц клиент получает уведомления 
о каждом благотворительном перечисле
нии. При этом благотворительную органи
зацию, в которую перечисляется кэшбэк, 
можно менять хоть каждый месяц.

Стало хорошо
Оценивать проект «Кэшбэк во благо» 
в деньгах пока рано. Ежемесячно «Тинь
кофф» выплачивает своим клиентам сот
ни миллионов рублей в виде кэшбэка. Да
же если клиенты «Тинькофф» будут жерт
вовать на благотворительность 1, 2 или 
10% от сумм получаемого от банка кэш
бэка, это в любом случае ощутимая сумма 
для индустрии благотворительности.

— Мы серьезно готовимся информиро
вать клиентов о новом проекте, у нас за
планированы рекламные кампании вну
три приложения. Через три месяца или 
через полгода надо будет сказать спаси
бо клиентам и отчитаться о том, как по
трачены их деньги. В долгосрочной пер
спективе успехом мы будем считать, если 
у наших клиентов сформируется привыч
ка жертвовать на благотворительность ре
гулярно,— говорит Мария Верещагина.— 
Я уверена, что и самой компании проект 
принесет пользу. Правда, эту пользу труд
но измерить. «Кэшбэк во благо» направлен 
не на то, чтобы у нас стало больше денег, 
а на то, чтобы нам, сотрудникам, и клиен
там Тинькофф Банк стало хорошо. 

Валерий Панюшкин,  
главный редактор Русфонда

Артем может поднести 
правую руку к лицу,  
но ухватить  
чтото пальцами  
не получается   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ
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